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A atual fila do Sistema Único de Saúde (SUS) 
coloca a vida da população brasileira em risco, 
segundo um estudo do Instituto Locomotiva, 
divulgado nesta sexta-feira (21)
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Investindo em Movimento: Economia 
em Saúde e Qualidade de Vida

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

Normalmente falamos 
sobre os impactos da 
inatividade física na 
saúde, mas hoje va-

mos trazer o quanto ela pesa 
no bolso, tanto no orçamen-
to familiar quanto no sistema 
de saúde pública. Ser seden-
tário não só aumenta a as 
chances de doenças crônicas 
como também gera um cus-
to astronômico para família 
e bilionário para a economia 
brasileira. Segundo o estudo 
“Implicações socioeconômicas 
da inatividade física: panorama 
nacional e implicações para 
políticas públicas”, coordena-
do pelo Instituto Nacional de 
Ciência e Tecnologia, Atividade 
Física e Exercício da Universida-
de Federal Fluminense (UFF), as 
internações relacionadas com 
o sedentarismo custaram ao 
SUS aproximadamente R$ 290 
milhões em 2019. Valor apenas 
ligados às doenças crônicas 
não transmissíveis, como dia-
betes, hipertensão e doenças 
cardiovasculares, que têm forte 
relação com a falta de atividade 
física e síndrome metabólica 
que não para de crescer. De 
forma global, os números são 
também alarmantes, a Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS), aponta que 47% dos 
brasileiros não atingem os ní-
veis mínimos recomendados 
de atividade física, colocando o 
país entre os mais sedentários 
da América Latina. No mundo 
todo, 27,5% dos adultos e 80% 
dos adolescentes são fisica-
mente inativos, contribuindo 
para o aumento expressivo 
dos gastos com tratamentos, 
incluindo câncer, obesidade e 
doenças cardíacas.

Mesmo com essas estatísticas 
preocupantes, os investimentos 
em esporte e lazer no Brasil ainda 
estão bem distantes do que seria 
ideal, e seguimos com bilhões 
em gastos no tratamento de 
doenças ligadas à inatividade 
física, apenas 0,024% do orça-
mento federal é destinado a 
políticas públicas de incentivo ao 
movimento. Isso significa que a 
cada R$1.000,00 investidos pelo 
governo, menos de 25 centavos 
vão para programas de promo-
ção da atividade física.

De acordo com a análise de 
dados da Base de Informações 
Municipais do IBGE (BIM-IBGE), 
88% dos municípios brasileiros 
possuem algum tipo de pro-
grama ou iniciativa esportiva, 
mas apenas 26,4% têm progra-
ma voltado para inclusão social 
em comunidades carentes e 
16,8% tem programas para 
pessoas com deficiência. Isso 
nos mostra que, quando há in-
vestimentos, eles não chegam 
de forma eficiente e de maneira 
equitativa às populações mais 
vulneráveis.

Os números deixam claro 
que estamos investindo no 
lugar errado, enquanto país 
e também como família não 
estamos criando uma cultura 
de movimento e saúde. Em 
vez de direcionar recursos para 
a prevenção, incentivando a 
população a se movimentar, 
gastamos bilhões tratando as 
consequências do sedentaris-
mo e não estamos educando 
as gerações futuras a mudança 
perigoso quadro.

Todas evidências científicas 
apontam para a solução solu-
ção serem, públicas eficazes, 
que tornem a prática de ati-
vidades físicas mais acessível, 
fomentar a cultura do movi-
mento nas familias e parte do 
dia a dia da população. Prevenir 
é sempre mais barato, e mais 
eficaz do que tratar.

VDN: Qual é a relação entre 

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em 
Medicina do Exercício e do Esporte
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a prática regular de ativida-
des físicas e a redução nos 
gastos com medicamentos?

Dr. Amaral: A prática re-
gular de atividades físicas é 
uma das estratégias mais efi-
cazes para a prevenção e o 
controle de doenças crônicas, 
como hipertensão, diabetes 
tipo 2, obesidade e dislipi-
demias. Exercitar-se atua di-
retamente na regulação das 
funções metabólicas, melhora 
a circulação sanguínea, dimi-
nuindo processos inflamató-
rios e fortalecendo o sistema 
imunológico, levando a menor 
necessidade de usar medica-
mentosas. Estudos apontam 
que indivíduos fisicamente ati-
vos tem menos necessidades 
de consultas médicas, menor 
taxa de hospitalizações e me-
nor uso de fármacos para con-
trole de condições crônicas. 

Movimentar-se tem impacto 
positivo na saúde, com redu-
ção no consumo de medica-
mentos que reflete diretamen-
te na economia individual e nos 
gastos do sistema de saúde 
pública, diminuindo a sobre-
carga financeira causada pelo 
tratamento de doenças pre-
veníveis. Em outras palavras, 
movimentar-se é uma forma 
eficaz e acessível de investir na 
própria saúde e na “economia 
familiar”.

VDN: Como o sedentaris-
mo impacta os gastos pú-
blicos em saúde?

Dr. Amaral: O sedentarismo 
é um dos principais fatores de 
risco para as doenças crônicas 
não transmissíveis, a exemplo 
da hipertensão, diabetes tipo 
2, obesidade e doenças cardio-
vasculares. No Brasil, os custos 
diretos com cuidados de saú-
de decorrentes da inatividade 
física chegam a quase US$ 4 
bilhões ano, impactando dire-
tamente o orçamento do Siste-
ma Único de Saúde (SUS) se-
gunda a Agência Gov. Estudos 
apontam que as internações 
associadas ao sedentarismo 
custaram foram um dos custos 
que deram impacto financeiro 
não apenas ao setor público, 
pois o aumento dos casos de 
doenças crônicas diminui a 
produtividade da população, 

gerando mais afastamentos 
do trabalho e aumentando os 
custos com previdência social 
e benefícios como auxílio-do-
ença. Portanto, além de sobre-
carregar os hospitais e elevar os 
gastos com medicamentos, o 
sedentarismo afeta a também a 
economia familiar. Investimen-
tos em políticas públicas que 
incentivam a atividade física 
não é apenas uma questão 
de saúde, mas também uma 
decisão e estratégia econô-
mica essencial para diminuir 
a demanda por tratamentos 
médicos e otimizar os recursos 
do sistema de saúde.

VDN: Quais são os be-
nefícios econômicos de se 
investir em programas de 
atividade física?

Dr. Amaral: O investimento 
em programas de atividade 
física gera benefícios econô-
micos importantes tanto para 
a pessoa, famílias, quanto para 
o sistema de saúde pública, 
prática regular de exercícios 
reduz a incidência de doenças 
crônicas não transmissíveis, di-
minui a necessidade de trata-
mentos médicos, internações e 
uso de medicamentos. Estudos 
da FAPEAM, mostram que a 
promoção da atividade física 
gerara uma economia de até 
36% nos custos com o trata-
mento da hipertensão arterial. 
Vale lembrar que, o incentivo 
ao movimento reduz o número 
de afastamentos do trabalho 
por doenças relacionadas ao 
sedentarismo, melhorando a 
produtividade e diminuindo, 
absenteísmos, os gastos com 
previdência social e auxílio-do-
ença. A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) aponta que 
inatividade física custa à eco-
nomia mundial cerca de US$ 54 
bilhões por ano em despesas 
médicas diretas e mais de 

US$ 14 bilhões em perdas 
de produtividade. No Brasil, 
os custos com tratamentos de 

doenças associadas ao se-
dentarismo chegam a quase 
US$ 4 bilhões anuais segundo 
Agência Gov.

VDN: Como tornar a ati-
vidade física mais acessível 
para a população em geral?

Dr. Amaral: Para que a ativi-
dade física faça parte da rotina 
das pessoas,a acessibilidade 
ao movimento depende de 
iniciativas tanto do setor pú-
blico quanto do privado, tor-
nando a prática de exercícios 
uma opção viável e atraente 
para todas as faixas etárias 
e classes sociais, estratégias 
eficazes:Criação e revitalização 
de espaços públicos parques, 
praças e ciclovias bem estru-
turadas incentivam a prática 
gratuita de atividades físicas 
ao ar livre. Projetos como as 
“academias ao ar livre” são 
exemplos de sucesso em di-
versas cidades brasileiras.

Incentivo ao transporte ati-
vo, melhorias na infraestrutura 
para pedestres e ciclistas, como 
a construção de ciclovias e 
a ampliação de calçadas se-
guras, ajudam a mobilidade 
ativa no dia a dia, reduzindo a 
dependência de veículos mo-
torizados.

Programas gratuitos e aces-
síveis políticas públicas como 
o “Academia da Saúde” do 
SUS oferecem espaços com 
profissionais capacitados para 
orientar treinos e exercícios 
adaptados à população. 

Incentivos para empresas e 
escolas, em ambiente corpo-
rativo, empresas podem ofe-
recer benefícios como acade-
mias internas, convênios com 
centros esportivos e pausas 
ativas para incentivar os fun-
cionários a se movimentarem. 
Já nas escolas, A EDUCAÇÃO 
FÍSICA DEVE SER VALORIZADA, 
com espaços adequados para a 
prática esportiva e programas 
que incentivem o gosto pelo 
movimento desde a infância.

Campanhas de conscientiza-
ção e incentivo à mudança de 
hábitos, podem mostrar que 
pequenas mudanças no dia 
a dia, como trocar o elevador 
pela escada ou caminhar até 
o trabalho, fazem diferença 
para na saúde. Fazer a ativi-
dade física ser acessível é um 
investimento de baixo custo 
com alto e com retorno, quanto 
mais fácil for para a população 
se movimentar, menores serão 
os índices de sedentarismo e, 
consequentemente, os gastos 
com saúde pública. O movi-

mento deve ser tratado como 
um direito de todos, e não um 
privilégio.

VDN: Qual é o papel das 
empresas na promoção da 
saúde por meio do incentivo 
à atividade física?

Dr. Amaral: As empresas 
desempenham um papel 
fundamental na promoção 
da saúde de seus colabora-
dores e, consequentemente, 
na redução dos impactos do 
sedentarismo na sociedade. 
Funcionários fisicamente ati-
vos apresentam menor índice 
de absenteísmo, maior produ-
tividade e menos afastamentos 
por doenças crônicas, ambien-
te de trabalho que incentiva a 
atividade física contribui para o 
bem-estar mental e emocional 
dos profissionais, reduzindo o 
estresse e melhorando o en-
gajamento, estratégias que as 
empresas podem adotar para 
incentivar o movimento entre 
seus colaboradores incluem:

Academias e espaços para 
exercícios: Empresas de médio 
e grande porte podem ofe-
recer academias internas ou 
áreas dedicadas à prática de 
exercícios físicos, como alon-
gamento e ginástica laboral. 
Parcerias com academias e 
clubes esportivos: Convênios 
e subsídios para academias, 
studios de pilates ou centros 
esportivos tornam mais aces-
sível a prática de exercícios 
regulares. Ginástica laboral e 
pausas ativas: Sessões curtas 
de alongamento e exercícios 
durante o expediente ajudam 
a reduzir dores musculares, 
prevenir lesões e melhorar a 
concentração.

Campanhas internas de in-
centivo à atividade física: De-
safios de caminhada, competi-
ções esportivas entre setores e 
grupos de corrida ou ciclismo 
estimulam o espírito de equi-
pe e criam um ambiente mais 
saudável.

Flexibilização da jornada de 
trabalho: Empresas que permi-
tem horários mais flexíveis ou 
oferecem benefícios como in-
tervalos para atividades físicas 
contribuem para a adesão dos 
funcionários a uma rotina ativa.

Infraestrutura para transpor-
te ativo: Estacionamentos para 
bicicletas, vestiários com chu-
veiros e incentivos para quem 
vai ao trabalho a pé ou de 
bicicleta são medidas eficazes 
para incentivar a mobilidade 
ativa. O impacto positivo des-
sas iniciativas vai além dos 

benefícios individuais. A 
universidade de Harvard fez 
estudo com resultado de-
monstrando que empresas 
que investem na saúde de 
seus colaboradores observam 
uma redução de até 27% nos 
custos com planos de saúde 
corporativos e uma queda de 
até 25% nos afastamentos por 
motivos de saúde, portanto, 
promover a atividade física 
dentro do ambiente corpora-
tivo não deve ser visto como 
um custo, mas sim como um 
investimento estratégico que 
melhora a qualidade de vida 
dos colaboradores, reduz os 
gastos com saúde e aumenta a 
produtividade organizacional.

VDN: Quais são os custos 
comparativos entre trata-
mentos medicamentosos e 
programas de atividade fí-
sica?

Dr. Amaral: Os tratamentos 
medicamentosos para doenças 
crônicas, como hipertensão e 
diabetes tipo 2, geram gastos 
gigantes, em contraste, da ati-
vidade física atua na prevenção 
e controle dessas condições, 
reduzindo em até 50% a ne-

cessidade de medicamentos, 
a OMS estima que cada US$ 
1 investido em atividade física 
gera um retorno de até US$ 
3,20 na economia de custos 
com saúde, no Brasil, o se-
dentarismo custa quase US$ 
4 bilhões anuais em despesas 
médicas segundo a Agência 
Gov. Além disso, políticas de 
incentivo para o movimento 
podem reduzir em até 36% os 
custos com hipertensão. Inves-
tir no movimento hoje significa 
economizar em saúde amanhã!

VDN: Como a sociedade 
pode ser incentivada a ado-
tar um estilo de vida mais 
ativo?

Dr. Amaral: Para combater 
o sedentarismo, é fundamental 
investir em políticas públicas 
e ações que facilitem a prá-
tica de atividades físicas no 
dia a dia. Algumas estratégias 
eficazes incluem: Melhoria da 
infraestrutura urbana. Progra-
mas gratuitos de incentivo ao 
exercício, como o “Academia 
da Saúde” do SUS. Campa-
nhas educativas, conscienti-
zando sobre os benefícios do 
movimento e mostrando que 
pequenas mudanças, como 
caminhar ou usar escadas, fa-
zem diferença. Incentivos no 
ambiente de trabalho, como 
pausas ativas, parcerias com 
academias e flexibilização de 
horários. Maior investimento 
na educação física escolar, 
garantindo que crianças e 
adolescentes desenvolvam o 
hábito do movimento desde 
cedo. Essas ações, sao o ca-
minho para reduzir os índices 
de inatividade física, melhorar 
a saúde da população e dimi-
nuir os custos com tratamentos 
médicos no futuro.

O sedentarismo é um fardo 
que não carregamos sozinhos 
e não só no corpo, mas tam-
bém de forma coletiva e afeta 
na economia e na sociedade. 
Enquanto gastamos bilhões 
tratando doenças evitáveis, 
temos investimos insuficientes 
naquilo que realmente pode-
ria prevenilas: O MOVIMENTO. 
Devemos focar naquilo que 
está sob nosso controle, e a 
decisão de nos movermos é 
uma delas.

Devemos ser proativos, a 
melhor postura é de não espe-
rar que políticas públicas resol-
vam tudo sozinhas, podemos 
sim cobrar investimentos mais 
inteligentes, mas a população 
deve também fazer bom uso 
dos equipamentos existentes, 
a cada US$ 1 investido em 
atividade física, há um retorno 
de até US$ 3,20 em econo-
mia de custos com saúde se-
gundo a OMS, e ainda assim, 
continuamos escolhendo o 
caminho mais caro, tratando 
doenças ao invés de preveni-
-las. A natureza nos fez para 
movimentarmos, porém nos 
entregamos por exemplo ao 
conforto do controle remoto 
e à inércia do sofá, pagando 
um preço alto por isso. A boa 
saúde exige esforço, disciplina 
e um compromisso pessoal 
diário. O corpo forte sustenta 
uma mente forte, e ambos 
são essenciais para enfrentar-
mos os desafios da vida com 
resiliência.Se queremos uma 
sociedade mais saudável e 
economicamente sustentável, 
precisamos começar por nós 
mesmos adotando uma pos-
tura mais racional e proativa. 
Como dizia Sêneca, “A vida sem 
esforço é uma morte prematu-
ra.” O movimento não é apenas 
uma escolha, mas um dever, 
com nós mesmos e com as 
futuras gerações.Movimente-
-se este fim de semana com 
sua família e até a próxima.
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FRATERNIDADE COMEÇA COM ORAÇÃO
Dom Helder Câmara, ícone 

dos direitos humanos no Brasil 
e no mundo desde 1960, co-
memorou cem anos de vida 
há 6 anos.Tornou-se bispo aos 
43anos. Arcebispo de  Olinda 
e   Recife aos 55  anos de idade. 
Apresenta-se hoje como figura 
admirável por   ter sido o arti-
culador da C.N.B.B.(Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil), 
idealizador da fundação do CE-
LAM, planejador da Campanha 
da Fraternidade (vigorando no 
país desde os anos   sessenta) 
além de constar no seu  ideário 
de   sacerdote o de criador da 
Associação São Sebastião (espe-
cificamente destinada ao aten-
dimento   dos favelados) e do 
Banco da Providência (atuante na 
faixa da miséria). Lembro bem de 
suas atitudes enérgicas em favor  
dos menos favorecidos quando 
eram feitas reportagens   com 
suas fotos na revista Cruzeiro e 
Manchete de circulação nacional. 

Sempre pugnando por causas 
nobres, mais precisamente, dos 
excluídos. Não possuíamos te-
levisão em Manaus e as  únicas 
imagens eram aquelas que se 
gravaram em minha mente de 
criança. Um padre de estatura 
pequena, um pouco calvo, magro 
e com cara de “tô aqui pra toda 
obra”. As mãos.

Chamavam-me  atenção prin-
cipalmente suas mãos.

Na maioria das fotos com elas 
levantadas como que   exortando 
à mobilização de forças para uma 
justiça social digna e condizente 

aos brasileiros. 
A batina. Geralmente num tom 

cáqui (bege) ou cinza, quase sem-
pre suada (viam-se marcas de 
suor) e  algo amassada. Era algo 
habitual e sempre rodeado dos 
pobres e marginalizados fosse em 
favelas, fosse em praças públicas.
Com o traje episcopal o vi rara-
mente Alegrei-me em saber que 
a Igreja Católica abriu os festejos 
de seu ano centenário no dia 7de 
Fevereiro (dia de seu nascimento, 
no ano de 1909).

Alegrei-me porque hoje já 
em vias de ser canonizado. ele 
realmente acreditou no poder 
do Evangelho. Tachado de anar-
quista, instigador de massas e 
proibidas as notícias sobre sua 
pessoa pela censura da ditadura 
militar de 1964 encetou palestras 
pelo mundo afora sobre a pro-
blemática de exclusão humana 
e social em nosso país. Isso 
rendeu-lhe à época, no exterior 
muitos prêmios e títulos e indi-
cações    para o prêmio  Nobel 
da Paz por 3 vezes. Quero aqui 
deixar registrado que ele não foi 
só o mentor de grandes causas 
mas foi sobretudo um poeta. E 
poeta da Virgem. E foi em plena 
época ditatorial, em Julho de 
1971 que disse: “Com o Magni-
ficat/ o teu hino incomparável/
de louvor e ação de graças/ Vão 
gravar-te/ palavras isoladas e 
provar/ que és subversiva, agi-
tadora, /comunista!” A Campa-
nha da Fraternidade    evocou 
anos atrás a segurança pública. 
Problema social enfrentado pelo 

nosso país em especial  Manaus a 
deparar-se com a violência como 
se fosse sua inquilina diuturna-
mente. Mulheres, crianças vio-
lentadas e exploradas em todos 
os aspectos. Violência familiar 
Vergonha! Pais, agressores de 
filhos e... covardia! Filhos adul-
tos agredindo seus pais. Essa 
campanha é fruto do semeador 
Helder Câmara. O que acreditou 
no poder do Evangelho. Dizia 
João Paulo II aos jovens: “ Para 
FAZER na Igreja é preciso apren-
der a SER”. Dar testemunho. Bom 
exemplo de conduta moral e 
cristã, pois a “palavra convence, 
mas só o exemplo arrasta”. Essa 
foi a ação evangelizadora de D. 
Helder. Numa época marcada 
por ódios, egoísmos, desejos 
de falsas felicidades, decadência 
dos costumes, ânsia do poder, da 
inversão de valores, da desvalori-
zação da família, aviva às mentes 
mais sensíveis a precisão da pa-
cificidade e da solidariedade. Dar 
nitidez à paisagem policrômica 
de perdidos paraísos. Gente com 
cadeiras à porta. E em noites 
escuras à luz de velas ou can-
deeiros. Só temíamos as estórias 
fantásticas da cobra-grande e de 
almas penadas contadas pelos 
mais velhos. Tudo era paz. Pe-
dimos emprestado de D. Helder 
Câmara sua poesia de 1962 que 
dizia: “Onde estão Virgem Mãe/ 
as palmas de tuas mãos amigas/ 
que tinham o dom de serenar/ a 
cabeça de teu Filho?...” Transcrito 
para Dom José Marin salesiano 
de Santiago de Compostela.

A medida do Pai do céu

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Descontaminar toxinas e fungos da castanha-do-Brasil através da luz Ultravioleta (UV) por 
intermédio de uma máquina criada especificamente para isso é o objetivo do projeto “PLUS – 
Gestão da Produção e Qualidade da castanha-do-Brasil”, apoiado pelo Governo do Amazonas, 
via Fundação de Amparo à Pesquisa do Amazonas (Fapeam).

A iniciativa, fomentada pelo Programa Inova Amazônia-Módulo Tração, tem como objetivo 
realizar a análise e inspeção de qualidade, descontaminação e banho biológico da castanha-do-
-Brasil para beneficiar o extrativismo amazônico e potencializar a venda do fruto para outros países.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Os mercados globais foram impactados nesta sexta-feira (21) pela notícia de um possível 
novo coronavírus descoberto na China. A informação foi veiculada no começo da tarde pelo 
jornal britânico Daily Mail.

Com isso, o dólar oscilou bastante durante o dia e consolidou alta por volta das 15h. A moeda 
norte-americana encerrou a sessão com avanço de 0,45%, a R$ 5,730 na venda.

Editorial

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu nesta sexta-feira (21) 
que vai analisar novamente a va-
lidade da Lei da Anistia no caso 
dos cinco militares acusados pela 
morte do ex-deputado federal 
Rubens Paiva, durante o período 
da ditadura no Brasil.

Por unanimidade, os ministros 
da Corte reconheceram a cha-
mada repercussão geral do caso. 
Dessa forma, a decisão futura que 
for tomada pelo plenário terá 
validade para todos os proces-
sos semelhantes que estão em 
tramitação no país. A data do 
julgamento ainda não foi definida.

O STF vai julgar um recurso da 

Procuradoria-Geral da República 
(PGR) para revisar a decisão do 
Superior Tribunal de Justiça (STJ) 
que suspendeu o processo criminal 
contra cinco militares envolvidos 
na morte de Rubens Paiva. A de-
cisão considerou o julgamento no 
qual a Corte, em 2010, manteve a 
validade da Lei de Anistia.

Conforme a procuradoria, José 
Antônio Nogueira Belham, Ru-
bens Paim Sampaio, Raymundo 
Ronaldo Campos, Jurandyr Och-
sendorf e Jacy Ochsendorf são 
acusados de envolvimento na 
morte de Rubens Paiva, em ja-
neiro de 1971, nas dependências 
do Destacamento de Operações 

de Informações do Exército, no 
Rio de Janeiro.

A PGR sustenta que o entendi-
mento jurídico internacional sobre 
a questão definiu que a legislação 
brasileira de anistia não pode ser 
aplicada em casos de graves vio-
lações de direitos humanos.

A Corte Interamericana de Direi-
tos Humanos (CIDH), por exemplo, 
já decidiu que a Lei de Anistia 
não pode ser aplicada no caso da 
Guerrilha do Araguaia.

Os militares reformados bus-
cam arquivar a ação penal à qual 
eles respondem pela acusação de 
participação no desaparecimento 
e na ocultação do corpo de Ru-

bens Paiva. Segundo as defesas, 
os acusados não podem ser pu-
nidos devido à Lei da Anistia, cuja 
abrangência, segundo eles, alcan-
ça os crimes cometidos durante 
o período da ditadura no Brasil.

Ditadura
Pelo menos em outros dois 

processos, o STF também pode 
reavaliar a Lei de Anistia. Nesta 
semana, o ministro Edson Fachin 
decidiu destravar dois processos 
que tratam da responsabilidade de 
ex-agentes estatais por crimes co-
metidos durante a ditadura militar.

Com a decisão, voltarão a trami-
tar recursos do Ministério Público 

Federal (MPF) que contestam de-
cisões da Justiça que arquivaram 
denúncias apresentadas contra o 
coronel Carlos Alberto Brilhante 
Ustra e os delegados Dirceu Ga-
vina e Aparecido Laertes Calandra 
pela morte do militante do Partido 
Comunista Brasileiro (PCB) Carlos 
Nicolau Danielli, morto em 1972. 
As acusações foram rejeitadas 
com base na Lei da Anistia.

A decisão de Fachin também 
permite a retomada da tramitação 
do recurso que pede a condena-
ção de policiais e médicos legistas 
pela morte do militante e operário 
Joaquim Alencar Seixas, em 1971.

Supremo decide que vai julgar validade da Lei de Anistia

“Amai os vossos inimigos, 
fazei o bem e emprestai sem 
esperar coisa alguma em 
troca” (Lc 6,27-38). Quase 
importuna e incomoda o 
seu ensinamento: “amar os 
inimigos”. Amar sim, mas 
não os inimigos. Talvez, 
bendizer os que amaldiço-
am; rezar pelos que calu-
niam; oferecer a face a quem 
bate; a quem leva o manto 
deixar também a túnica, mas 
amar os inimigos? É o modo 
de amar de Deus! Nesse 
viver somos filhos, filhas do 
Altíssimo, pois Deus é bom 
também “para os ingratos e 
os maus”.

A palavra do Evangelho 
propõe uma liberdade de 
vida, uma gratuidade exis-
tencial. Que modo de vida 
é esse que bate de fren-
te com o modo de tirar 
satisfação, de não querer 
passar por idiotas, não ser 
humilhado na dignidade? A 
vida oferecida soa: amar os 
inimigos; bendizer os que 
amaldiçoam; rezar pelos 
que caluniam; oferecer a 
face a quem bate; a quem 
leva o manto deixar também 
a túnica; dar sem esperar em 
troca; fazer o bem sem re-
compensa. Isso fere a nossa 
compreensão que temos da 
vida e das nossas relações 
como um todo.

É o agir do Pai celeste 

e nela se expressa o que 
somos na profundidade de 
nós mesmos: semelhantes 
a Deus no transbordamen-
to. E por vivermos no es-
quecimento da dignidade 
de cristãos, de discípulos 
missionários e vivermos na 
sonolência da nossa gran-
deza, Ele abre os olhos para 
o além de nós mesmos. Um 
viver que transborda!!

É próprio do Evangelho, 
ser sem medida, pois trans-
bordante. Uma medida 
transbordante é a medida 
da liberdade dos Filhos de 
Deus. É próprio dos Filhos 
de Deus serem uma medida 
transbordante, generosa. É 
a medida da liberdade, da 
generosidade, da jovial-
mente, da gratuitamente, 
do dar livremente. 

Talvez, nos ajude a palavra 
de um pensador da Igreja 
quando diz: Quer dizer que 
o amor com que amamos 
deve ser de tal sorte tão 
puro, nu e livre de não se 
dirigir nem a mim mes-
mo, nem ao meu amigo, 
nem sobre alguma coisa 
próxima. Os mestres dizem 
que não se poderia chamar 
boa nenhuma obra huma-
na, nem virtude nenhuma, 
se não realizada no amor. 
A virtude é de tal sorte 
nobre e livre, tão pura e 
nua em si mesma que não 

conhece nada melhor de si 
e de Deus. A um homem 
perguntado porque ama a 
bondade, responderia “pela 
bondade mesma”, e à per-
gunta porque ama a Deus, 
diria “por Deus mesmo” (cf. 
Mestre Eckhart, Sermão 27).

Quando o amor está a 
agir, se está sem pergun-
tas de: para que, porque, 
se é amigo ou inimigo. Se 
está em ação amorosa que 
nem sequer tem tempo para 
perguntas e muito menos 
para respostas. Estamos ali 
apenas, unicamente, exclu-
sivamente, inteiramente, 
amando, sendo bons, do-
ando. Amando, em sendo 
bons, não sobra tempo para 
fazer a distinção entre inimi-
go ou amigo. Quem está na 
bondade, é todo bondade, 
é somente bondade; bendiz 
e não consegue amaldiço-
ar; reza e não vê a calúnia. 
Quem ama, está no amor, 
é tomado pelo amor, é so-
mente amor; ama sem saber 
a quem. Ama: está todo 
inteiro, por completo, na sua 
plenitude de ação. Então, 
não podemos “chamar boa 
nenhuma obra humana, se 
não realizada no amor”. E 
quando realizada no amor 
é “de tal sorte nobre e livre, 
tão pura e nua em si mesma 
que não conhece nada me-
lhor de si e de Deus”. 
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Governador Wilson Lima apresenta nova plataforma 
que vai oferecer resultados de exames pela internet

Hospital Delphina Aziz

Paciente pode con-
sultar resultados 
pelo celular na fer-
ramenta, que reúne 
todo o histórico de 
exames, facilitando 
o atendimento

O governador Wil-
son Lima apresen-
tou, nesta sexta-
-feira (21/02), o 

Portal do Paciente, o novo 
sistema de entrega de exa-
mes do Hospital Delphina 
Aziz, na zona norte de Ma-
naus. Pelo Portal do Pacien-
te, já em funcionamento, 
os usuários que realizarem 
procedimentos na unidade 
poderão acessar os resulta-
dos dos procedimentos pelo 
próprio celular. A ferramen-
ta é mais uma melhoria im-
plementada pelo Governo 
do Amazonas no serviço de 
saúde do estado.

“Isso é importante por-
que o paciente terá o seu 
histórico e ele pode levar 
seja para um atendimento na 
rede pública ou rede privada, 
ou seja, ele não vai precisar 
mais repetir alguns procedi-
mentos. O médico que vai 
fazer o atendimento vai ter o 
histórico do paciente, fican-
do mais fácil de apresentar 
um diagnóstico”, explicou  
o governador.

O acesso ao Portal do 
Paciente pode ser feito 
pelo link https://chzn.org.
br/portal-paciente/. Após 
a coleta do exame, o pa-
ciente receberá um login 

Portal do Paciente

DIEGO PERES/SECOM

e senha para entrar no sis-
tema disponível para com-
putador, tablet ou celular, 
neste último, também será 
possível utilizar um QR Code 

para o acesso. O tempo para 
a liberação do resultado ao 
paciente vai depender da 
complexidade do exame, 
estando o resultado dispo-

nibilizado no prazo de 24 
horas até 15 dias.

O Portal do Paciente estava 
em teste desde o dia 5 de fe-
vereiro e começou a operar 

de forma oficial nesta sexta-
-feira. Na fase de verificação 
da ferramenta, apenas exa-
mes de imagem estavam 
disponíveis para consulta, 

Detran-AM aplica mais de 400 autuações em 
veículos de grande porte por irregularidades

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), por meio da 
equipe de Fiscalização do 
órgão, intensifica as opera-
ções Carga Pesada, que visam 
reduzir o número de sinis-
tros causados pela falta de 
manutenção de caminhões 
e similares, bem como pela 
imprudência dos condutores. 
Entre janeiro e fevereiro de 
2025, por exemplo, foram 
aplicadas 430 autuações.

Segundo David Fernandes, 
diretor-presidente do Detran-
-AM, a maior parte das opera-
ções ocorreram nas avenidas 
Rodrigo Otávio e Buriti, ambas 
localizadas no bairro Distri-
to Industrial, entre as zonas 
leste e sul de Manaus, além 
da avenida Umberto Caldera-
ro (antiga Paraíba), no bairro 
Adrianópolis, zona centro-sul, 
e da Rodovia AM 450, também 
conhecida como Rapidão.

“Detectamos que nessas 
áreas o fluxo de caminhões 
e veículos similares é bem 
frequente e, muitos deles, não 
estão em condições de circular 
pela cidade, causando aciden-
tes e colocando em risco a vida 
de inúmeros condutores. Por 
isso, estamos intensificando as 
nossas ações com o objetivo 

de manter a segurança viária 
e, claro, salvar vidas”, afirma 
David Fernandes.

Nos dois meses, foram abor-
dados, além dos caminhões, 
tratores, reboques e semi-
-reboques. Conforme o coor-
denador geral da Fiscalização 
do Detran Amazonas, Arthur 
Cruz, 11 veículos foram remo-
vidos e sete CRLVs foram re-
colhidos. “Isso ocorreu pelas 
inúmeras irregularidades que 
encontramos nesses veículos, 
tais como: pneus desgastados 
e rasgados, tacógrafo com 
aferição vencida, inexistência 
do curso para transporte de 
carga indivisível, CNHs ven-
cidas, entre outras. Então, 
pedimos às empresas e con-

dutores que verifiquem os 
veículos antes de sair e que 
mantenham suas documenta-
ções em dia”, destacou.

Na quarta-feira (19/02), du-
rante a operação, houve a 
autuação de um motorista 
de “amarelinho”, cuja Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH) estava suspensa e com 
quem foi encontrada parte de 
um entorpecente. Ao consul-
tar o sistema, foi verificado 
que o motorista em questão, 
de 29 anos, perdeu sua ha-
bilitação em decorrência de 
crime de trânsito ocorrido 
em 2022 (homicídio culposo), 
além de uma prisão tempo-
rária por tráfico de drogas 
e roubo.

OPERAÇÃO CARGA PESADA

As ações ocorreram, em sua grande maioria, na área do Distrito Industrial 
e da Rodovia AM 450

Governo do AM destina 
R$ 4 milhões ao programa

Em 2025, o Governo do Es-
tado destinou R$ 4 milhões ao 
programa +Crédito Amazonas 
Feirantes, com o propósito de 
fortalecer as atividades dos 
participantes, especialmente 
aqueles ativos nas Feiras de 
Produtos Regionais organiza-
das pela Agência de Desenvol-
vimento Sustentável do Ama-
zonas (ADS).

O valor faz parte de um inves-
timento total de R$ 340 milhões 
destinados ao programa +Cré-
dito Amazonas, que tem como 
objetivo incentivar o empre-
endedorismo e impulsionar a 
economia do Estado. A iniciativa 
é conduzida pela Agência de Fo-
mento do Amazonas (Afeam).

A feirante Graciely de Jesus, 
participante da edição especial 
da feira da Agência de De-
senvolvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), realizada na 
sede da Secretaria de Estado de 
Assistência Social (Seas) desde 
dezembro de 2024, foi a primeira 
a receber o crédito este ano. Em 
sua estreia como beneficiária do 
programa, Graciely, que vende 
mingau de banana e munguzá, 
planeja usar os recursos obtidos 
para expandir seu negócio.

“Estou muito feliz porque esse 

auxílio chegou na hora certa. 
Com esses recursos, poderei 
investir em materiais essenciais 
para o meu negócio, como 
um fogão industrial, panelas de 
inox e um fogão elétrico”, disse.

O Programa Mais Crédito, 
realizado pela Afeam, oferece 
propostas iniciais que variam de 
R$ 500 a R$ 21.000, sujeitas à 
análise de crédito e ao históri-
co de relacionamento entre o 
feirante e a Afeam.

As taxas de juros para os cré-
ditos solicitados pelos feirantes 
variam de 6% a 8% ao ano, 
dependendo do histórico de 
crédito. Clientes que mantêm 
suas parcelas em dia recebem 

um bônus de 25% de desconto 
sobre os juros. Os servidores 
da ADS acompanham o pro-
cesso de solicitação da linha 
de crédito, e a liberação pode 
ser concedida em até 48 horas.

“Seguiremos trabalhando 
juntos para promover o de-
senvolvimento sustentável e 
fortalecer a economia do nosso 
estado. No ano passado, alcan-
çamos um número expressivo 
de beneficiados e, para este 
ano, pretendemos continuar 
nosso trabalho para que mais 
feirantes possam ser beneficia-
dos e expandir seus negócios”, 
disse a diretora técnica da ADS, 
Lionilde Gonzaga.

+CRÉDITO AMAZONAS FEIRANTES

O valor faz parte de um investimento total de R$ 340 milhões 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

como os de tomografia, 
ressonância, mamografia 
e raio-x. Com a platafor-
ma disponibilizada inte-
gralmente, foram incluídos 
exames laboratoriais como 
hemograma, bioquímica, 
hormônios, exames 
imunológicos, urinálise, cul-
tura e anatomopatológico.

Até o mês de março, a 
previsão é que o sistema 
também divulgue os resulta-
dos para exames de ultrassom, 
cardiologia e endoscopia, 
alcançando 100% dos exames 
disponíveis na unidade.

Investimentos
Em janeiro deste ano, o 

governador Wilson Lima 
entregou dez novos equi-
pamentos para modernizar 
e ampliar em 23% a ca-
pacidade de produção do 
laboratório do Hospital e 
Pronto-Socorro Delphina 
Aziz. A nova tecnologia ofe-
rece uma análise avançada 
de dados, permitindo maior 
segurança nos diagnósticos, 
além de trazer melhoria para 
o fluxo da unidade hospitalar.

A oferta de leitos no 
Hospital Delphina Aziz 
também mostrou uma 
evolução, principalmente, 
com a ampliação da carta 
de serviços desde 2019. Em 
2018, a quantidade era de 35 
leitos, já em 2024, o número 
aumentou para 352 leitos na 
unidade hospitalar.

O Delphina ainda oferece 
maior oferta de exames la-
boratoriais e de imagem do 
Amazonas, sendo referência 
em transplantes renais e im-
plante coclear e garantindo 
a excelência no atendimento 
para a população



Operação 
prende homem 
por homicídio 
cometido em 
janeiro de 2025
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PMAM apreende mais de 78 kg de drogas 
escondidas em caixas de bolacha e malas

As drogas apreendidas 
causaram danos ao cri-
me de cerca de R$ 3,5 
milhões

A Polícia Militar 
do Amazonas 
(PMAM) em opera-
ção na Base Arpão 

1, em Coari (a 365 quilôme-
tros de Manaus), prendeu, 
na noite de quinta-feira 
(20/02), dois homens, de 19 

Polícia Civil do DF deflagra operação contra hackers

FOTOS: DIVULGAÇÃO

e 35 anos. Os suspeitos fo-
ram presos dentro de uma 
embarcação por suspeita 
de transportar cerca de 78 
quilos de entorpecentes, 
entre cocaína, pasta-base 
de cocaína e maconha 
skunk para Manaus. As dro-
gas, avaliadas em cerca de 
R$ 3,5 milhões, estavam 
escondidas em malas e em 
caixas de bolacha. Essa é a 
segunda grande apreensão 
realizada pela unidade flu-
vial em 24 horas.

As apreensões foram re-
gistradas por volta das 23h, 
durante a abordagem à 
embarcação E. Araújo (fer-
ryboat), que tinha como 
destino a cidade de Ma-
naus. A ação foi realizada 
pela PMAM em cumpri-
mento à operação Protetor 
das Fronteiras, coordena-
da pela Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública 
(SSP-AM). 

Durante o procedimento, 
os policiais militares, auxi-

liados pelas cadelas poli-
ciais da Companhia Inde-
pendente de Policiamento 
com Cães (CipCães), Hava-
na e Athena, identificaram 
a droga. Os entorpecentes 
foram encontrados dentro 
de malas, bolsas e caixas 
de bolacha.

Ao todo, foram apreendi-
dos 74 tabletes de entor-
pecentes, que totalizaram 
78,4 quilos de drogas. Após 
procedimentos realizados 
por peritos do Departa-

mento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC), foram 
identificados 20,5 quilos de 
maconha, 20,8 quilos de co-
caína e 37 quilos de pasta-
-base de cocaína. Além da 
droga, foram apreendidos, 
ainda, dois celulares.

Os dois suspeitos de es-
tarem transportando toda 
a droga, avaliada em cerca 
de R$ 3,5 milhões, foram 
encaminhados para a Po-
lícia Civil (PC-AM), que in-
tegra a Base Arpão 1.

SSP-AM e UEA promovem o 1º Simpósio 
de Segurança Pública na Amazônia 

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Segu-
rança Pública (SSP-AM), e a 
Universidade do Estado (UEA), 
promovem, no dia 14 de março, 
o 1º Simpósio de Segurança 
Pública na Amazônia. O evento, 
que será realizado gratuitamen-
te no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, tem como pú-
blico alvo servidores dos órgãos 
do Sistema da Secretaria de 
Segurança Pública, discentes e 
docentes da UEA.

As inscrições para o 1º Simpó-
sio estarão abertas a partir do dia 
24/02/2025 e serão recebidas 
até o dia 11/03/2025. 

O secretário da SSP-AM des-
tacou que o encontro será uma 
oportunidade para que a comu-
nidade acadêmica e os profis-
sionais da área possam discutir 
sobre o dinamismo de fazer 
segurança pública na Região 
Amazônica. 

“Lançamos recentemente a 
Revista Científica da Seguran-
ça Pública na Amazônia e com 
esse Simpósio damos mais um 
passo para essa discussão. Te-
mos plena convicção de que o 
tema deve ser bastante discu-
tido e queremos que isso seja 

feito por quem, de fato, sabe 
como é fazer segurança públi-
ca na nossa região”, destacou 
o secretário.

Programação 
O Simpósio tem previsão de 

início às 8h do dia 14 de mar-
ço e será finalizado às 17h. A 
certificação será feita pela Uni-
versidade do Estado do Ama-
zonas (UEA). Durante o evento, 
também será realizada a aula 
inaugural do Curso de Especia-
lização promovido pela UEA em 

parceria com a SSP-AM.
Entre os palestrantes convi-

dados estão a diretora-execu-
tiva do Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública (FBSP), Samira 
Bueno, que ministrará palestra 
sobre o tema: Cartografias da 
Violência na Amazônia Brasilei-
ra; o professor doutor e con-
selheiro do Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP) Ed-
son Marcos Leal Soares Ramos, 
que irá discorrer sobre o tema: 
Segurança Pública – Pesquisa, 
Ensino e Extensão.

14 DE MARÇO

O evento será realizado no dia 14 de março e vai discutir Estudos Científicos, 
Desafios e Avanços na Segurança Pública

Governo do AM participa de debates que buscam 
fortalecer ações da Segurança Pública

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública 
(SSP-AM), participa até esta 
sexta-feira (21/02) da 94ª Reu-
nião Ordinária do Conselho 
Nacional de Segurança Pú-
blica (Consesp), com todos 
os secretários de segurança 
do país.

O secretário da SSP-AM, Vi-
nícius Almeida, informou que, 
antes da reunião do Consesp, 
esteve reunido com o secre-
tário nacional de Segurança 
Pública (Senasp), Mário Luiz 
Sarrubbo, com o objetivo de 
fortalecer as ações da pasta 
no estado.

Almeida destacou com oti-
mismo o encontro com o 
secretário da Senasp, Mário 
Sarrubbo. “Destravamos pau-
tas importantes para o nosso 
estado, principalmente, vol-
tadas para as verbas federais 
a serem aplicadas nas Forças 
de Segurança do Amazonas”, 
informou o secretário.

Consesp
O secretário de Segurança 

do Amazonas, Vinícius Almei-
da, integrou a 94º Reunião 

Ordinária do Conselho Na-
cional de Segurança Pública 
(CONSESP). O evento, que se 
estende até esta sexta-feira 
(21/02), contou com a presen-
ça de todos os secretários de 
segurança do país.

Entre as diversas pautas em 
discussão, Almeida comentou 
sobre a padronização das es-
tatísticas estaduais, principal-
mente as de mortes violentas, 
que é um vetor importante 
para a tomada de decisão das 
Forças de Segurança.

“Quero destacar a pauta 
histórica de hoje. Isso por-
que conseguimos deliberar 
a respeito da metodologia 
que será aplicada na men-
suração das estatísticas dos 
crimes violentos no país”, 
comentou Almeida.

Conforme o secretário, esse 
era um assunto que se ar-
rastava há anos. “Isso vai pa-
dronizar os números, dando 
maior clareza e transparência 
aos gestores e pesquisado-
res”, finalizou.

EM BRASÍLIA

As reuniões deliberativas acontecem, ainda, nesta sexta-feira

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Base Arpão 1

Policiais civis da Delega-
cia Interativa de Polícia (DIP) 
de Tefé, a Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM) e a 
Guarda Civil Municipal (GCM) 
deflagraram, na quinta-feira 
(20/02), uma operação que 
resultou na prisão preventiva 
de um homem, de 29 anos, 
pelo homicídio ocorrido no 
dia 11 de janeiro deste ano. 
Durante a ação, ele também 
foi autuado em flagrante por 
tráfico de drogas.

No decorrer da operação, 
outros dois homens, de 19 e 29 
anos, foram presos por asso-
ciação para o tráfico de drogas. 
Além disso, um adolescente, 
de 17 anos, foi apreendido 
por ato infracional análogo ao 
crime de receptação.

Conforme o delegado Car-
los Augusto Monteiro, titular 
da DIP de Tefé, a equipe 
de investigação recebeu in-
formações anônimas sobre a 
localização do principal en-
volvido no homicídio. Com 
base na denúncia, as equipes 
policiais iniciaram diligências 
para cumprir a ordem judicial 
contra ele.

“Nós nos deslocamos até a 
residência do suspeito, locali-
zada na rua Afonso Rodrigues 
Alves, bairro Vila Nova. Ao 
perceber a presença policial, 
ele tentou fugir e chegou a 
descartar um recipiente con-
tendo uma substância entor-
pecente, possivelmente pasta 
base de cocaína. No entanto, 
foi rapidamente contido e 
preso”, explicou o delegado.

Ainda conforme a autorida-
de policial, durante as buscas 
no imóvel, os agentes en-
contraram uma balança de 
precisão, dinheiro e outros 
materiais que indicavam a co-
mercialização de drogas.

Os outros dois indivíduos, 
de 19 e 29 anos, também 
estavam na residência, presos 
em flagrante por associação 
para o tráfico. 



Justiça Eleitoral de SP declara Marçal 
inelegível até 2032 por abuso de poder

Política

Ação partiu de Gui-
lherme Boulos e de sua 
coligação “Amor por 
São Paulo”, que con-
correram à prefeitura 
da capital paulista

O empresário Pablo 
Marçal (PRTB) foi 
condenado a oito 
anos de inelegibi-

lidade nesta sexta-feira (21) 
por abuso de poder econô-
mico e político durante a 
campanha eleitoral de 2024 
à Prefeitura de São Paulo.

A defesa de Marçal disse 
à imprensa que apresentará 
recurso ao Tribunal Regio-
nal Eleitora de São Paulo 
(TRE-SP).

O magistrado responsável 
pelo caso, Antonio Maria 
Patiño Zorz, da 1ª Zona Elei-
toral de São Paulo, entendeu 
que Marçal ofereceu apoio 
político para impulsionar a 
campanha eleitoral de can-
didatos a vereador por meio 
de vídeos divulgados na in-
ternet. A divulgação custaria 
R$ 5 mil.

“Ficou demonstrado que o 
réu Pablo Marçal ofereceu 
apoio político por meio de 
vídeo para impulsionar cam-
panha eleitoral de candidatos 
a vereador [que não estives-
sem em partidos de esquer-

Empresário Pablo Marçal

DIVULGAÇÃO

da] em troca de doação do 
valor de R$ 5.000,00 (cinco 
mil reais) para sua campanha 
eleitoral”, escreveu Zorz.

Segundo o magistrado, 
Marçal utilizou as redes para 

disseminar fake news sobre 
o sistema de arrecadação 
eleitoral, além de fazer pro-
paganda eleitoral negativa.

“Enfim, não é permitido, 
desta forma, uso de rede 

social para disseminar ‘fake 
news’ sobre o sistema de ar-
recadação eleitoral baseada 
no fundo, partidário e para 
realizar propaganda eleito-
ral negativa dos adversários 

conforme seguinte trecho 
do vídeo do réu“ (…) Eu tô 
concorrendo a uma eleição 
desleal aqui onde eu não uso 
dinheiro público e os boni-
tões gastam 100 milhões de 
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Cooperação entre União, Estados e Municípios 
para fortalecimento da integridade é destaque 
em seminário na PGE-AM

Alexandre de Moraes determina bloqueio 
da rede social Rumble no Brasil

Com o tema “Integridade 
em foco: Desafios e perspec-
tivas do combate à corrup-
ção em 2025”, a Procuradoria 
Geral do Amazonas (PGE-
-AM) realizou, nesta sexta-
-feira (21/02), seminário em 
parceria com a Controlado-
ria-Geral da União (CGU). A 
programação, oficialmente 
aberta pelo procurador-
-geral do Estado, Giordano 
Bruno Costa da Cruz, re-
presentando o governador 
do Amazonas, Wilson Lima, 
reuniu autoridades no audi-
tório da PGE-AM.

“A PGE hoje recebe, com 
muita honra e carinho, o Mi-
nistro da Controladoria-Ge-
ral da União, para um evento 
específico sobre integrida-
de e combate à corrupção 
com temas extremamente 
atuais, modernos, visando 
que a gente tenha um maior 
controle do gasto público e 
não apenas isso, uma maior 
qualidade do gasto público 
brasileiro, especificamente 
no Amazonas”, observou 
Giordano Bruno Costa da 
Cruz.

Participaram do seminário 
o ministro e controlador da 
CGU, Vinícius Marques de 
Carvalho; o Secretário Fe-
deral de Controle Interno 
da CGU, Ronald Balbe; o 
controlador-geral do Ama-
zonas, Jeibson Justiniano; a 
procuradora do Estado He-
loysa Simonetti Teixeira; o 
promotor de Justiça Antônio 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), deter-
minou nesta sexta-feira (21) 
o bloqueio da plataforma 
Rumble no Brasil.

“Determino a suspensão 
imediata, completa e inte-
gral, do funcionamento do 
‘Rumble INC.’ em território 
nacional, até que todas as 
ordens judiciais proferidas 
nos presentes autos – in-
clusive com o pagamento 
das multas – sejam cum-
pridas e seja indicado, em 
juízo, a pessoa física ou 
jurídica representante em 
território nacional”, disse 
Moraes na decisão.

Na visão do ministro, a 
plataforma de vídeos co-
meteu “reiterados, cons-
cientes e voluntários des-
cumprimentos das ordens 
judiciais, além da tentativa 
de não se submeter ao 
ordenamento jurídico e Po-
der Judiciário brasileiros”.

Na quinta-feira (20), Mo-
raes havia determinado que 
a rede social canadense in-
dicasse um representante 
legal no Brasil. O prazo de-
veria ser cumprido em 48 
horas. Se não obedecesse, a 
empresa poderia ser banida.

Moraes verificou a falta de 
um representante da pla-
taforma ao tentar intimar 
o Rumble para bloquear o 
canal do blogueiro Allan 
dos Santos.

No entanto, os advogados 
alcançados teriam informa-
do, segundo o magistrado, 

José Mancilha, representan-
do a Procuradora-Geral de 
Justiça do Ministério Público 
do Amazonas, Leda Mara 
Albuquerque; além de pro-
curadores e secretários de 
Estado. O mediador do se-
minário foi o advogado Jerry 
Dias.

Fortalecimento da inte-
gridade

O primeiro palestrante, mi-
nistro Vinícius Marques de 
Carvalho, destacou a impor-
tância da cooperação entre 
as esferas Federal, Estadual 
e Municipal no combate à 
corrupção e fortalecimento 
da integridade na execução 
de políticas públicas.

“Não se faz combate à cor-
rupção no Brasil sem uma 
integração com os nos-
sos parceiros nos estados 
e nos municípios. Estamos 
aqui, aqui trabalhando jun-
to com a Procuradoria e 

“que não tinham poderes 
para receber citação ou in-
timação da empresa, uma 
vez que não eram repre-
sentantes legais”.

Isso romperia a legalidade 
da companhia funcionar no 
Brasil e foi um obstáculo 
para autorizar novamente o 
X (antigo Twitter) no Brasil, 
durante o ano passado.

Ação contra Moraes
O Rumble e o grupo de 

mídia do presidente dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, Truth Social, en-
traram com um processo 
contra Moraes na Justiça 
norte-americana alegando 
“censura” do discurso polí-
tico de pessoas alinhadas à 
direita nos Estados Unidos.

As empresas acusam o 
ministro brasileiro de cen-
surar o posicionamento 
político nos Estados Uni-

a Controladoria do Estado, 
com a superintendência 
da CGU no Amazonas, em 
conjunto, para que a gente 
possa oferecer à população 
brasileira um estado mais 
íntegro, em que as pessoas 
possam confiar nas políticas 
públicas”, detalhou Vinícius 
Marques.

Segundo o ministro, a co-
mitiva da CGU seguiu para 
os municípios de Coari e 
Boa Vista do Ramos (a 363 e 
271 quilômetros de Manaus, 
respectivamente), para audi-
tar políticas públicas imple-
mentadas nas cidades.

No seminário, Vinícius 
Marques levou ao debate, 
ainda, o Plano de Integrida-
de e Combate à Corrupção 
2025-2027, o papel da CGU 
na fiscalização e contro-
le dos recursos públicos; 
e os principais desafios e 
perspectivas no combate 
à corrupção.

dos e infringir a Primeira 
Emenda do país ao ordenar 
que o Rumble removesse 
as contas de figuras bra-
sileiras de direita.

O site que se assemelha 
ao YouTube — tanto em 
funcionalidade quanto no 
visual do site — foi criado 
em 2013 e ficou conhecido 
por não usar algoritmos de 
filtros nos conteúdos pu-
blicados, indo no caminho 
contrário das redes sociais 
que nos últimos anos estão 
tentando inibir discursos 
de ódio e proteger direitos.

No Brasil, diversos in-
fluenciadores que di-
vulgam ideias ligadas a 
políticas da direita co-
meçaram a usar a plata-
forma para compartilhar 
suas opiniões sem terem 
obstáculos da regulação 
de conteúdo usadas por 
outros aplicativos.

SEMINÁRIOPLATAFORMA RUMBLE

Evento contou com palestra do ministro da Controladoria-Geral da União, 
Vinícius Marques de CarvalhoMinistro do STF, Alexandre de Moraes

reais para fazer propaganda 
enganosa”, prosseguiu Zorz 
em sua decisão

Ainda segundo o juiz, a 
acusação não foi refutada 
pelos réus.

“Referido fato ficou incon-
troverso considerando-se 
que não foi refutado pelos 
réus além de ter confirmado 
o recebimento de doações 
decorrentes do referido ví-
deo, bem como violou as 
normas que regem as elei-
ções brasileiras, pois sua 
conduta configura fraude 
à lei que caracteriza abuso 
de poder”, continuou.

A ação contra Marçal foi 
aberta a partir de um pedido 
de investigação do deputa-
do federal Guilherme Bou-
los (PSOL-SP), que também 
concorria ao cargo, e por 
sua coligação “Amor por 
São Paulo”, formada pela 
Federação PSOL-Rede e a 
Federação Brasil da Esperan-
ça (PT, PC do B, PV) e o PDT.

Procurado pela impren-
sa, Paulo Hamilton Siqueira 
Jr. coordenador jurídico da 
campanha de Pablo Mar-
çal, disse que “o conteúdo 
probatório produzido nas 
ações não são suficientes 
para a procedência da AIJE 
[Ação de Investigação Ju-
dicial Eleitoral]. Em breve, 
será apresentado recurso ao 
TRE-SP com os argumentos 
necessários para a reforma 
da decisão”.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Governador do Amazonas, Wilson Lima, anunciou na quarta (19), 
investimentos na ordem de R$ 340 milhões a serem disponibiliza-
dos pelo programa Mais Credito Amazonas, fomentando o empre-
endedorismo e a economia no estado. Na foto o deputado João Luiz, 
governador do Amazonas, Wilson Lima e o presidente da AFEAM, 
Marcos Vinicius Castro 

Deputado federal Atila Lins entre os presidentes da Câmara Federal, de-
putado Hugo Motta e o presidente do Senado Federal, Davi Alcolumbre 

O secretário da Semulsp, Sabá Reis, recebeu na segunda (17), em seu gabinete o presidente do Instituto Lixo 
Zero Brasil, Rodrigo Sabatini, para reforçar a parceria e discutir novas iniciativas para ampliar a sustentabilidade 
em Manaus 

O presidente do OAB Nacio-
nal Beto Simonetti ao lado 
do Vice-Prefeito de Manaus 
Renato Júnior, no Teatro 
Amazonas 

Deputado federal Pauderney Avelino, recebeu em seu gabinete a 
visita do nosso eterno capitão do penta Cafu, com quem comparti-
lhou ações de valorização do esporte como instrumento de transfor-
mação social 

Na sexta (15), a Escola Judiciaria Eleitoral do TRE-AM, deu um 
passo importante para fortalecer a educação e a democracia no 

Amazonas! O diretor da EJE/TRE-AM, Fabricio Frota Marques, 
esteve na UFAM, para uma reunião com o reitor Sylvio Puga, 

iniciando tratativas para uma parceria estratégica. 

A conselheira-presidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, partici-
pou, na terça (18), do lançamento do painel ClimaBrasil, em Brasília. 
Durante o evento, a conselheira destacou a importância da iniciati-
va para fortalecer a fiscalização ambiental e aprimorar a governança 
climática no Brasil. Na foto o conselheiro Antônio Cristovão Correia 
Messias, Ouvidor do Tribunal de Contas do Acre, presidente da Atri-
con, Edilson de Souza, presidente do TCE-AM, conselheira Yara Ama-
zônia Lins e conselheiro-coordenador da Escola de Contas Publicas 
do TCE-AM, Júlio Pinheiro  

O corregedor-geral de Justiça do Amazonas, desembargador José 
Hamilton Saraiva dos Santos realizou na última quinta-feira (20/02) 
uma visita institucional de cortesia ao Corregedor Nacional de Justi-
ça, Ministro Mauro Campbell Marques.

Deputado federal Atila Lins ao lado o presidente de Portugal, Mar-
celo Rebelo de Sousa, na recepção do Itamaraty 

O Desembargador Fabrício Frota Marques, da Corte Eleitoral, ao 
lado da Desembargadora Vânia Marques Marinho, durante sua pos-
se, como membro substituto da Corte Eleitoral, na classe dos desem-
bargadores do TJAM, na quinta feira 19

Alex Pazuello/SECOM 

Assessoria Semulsp

Alex Pazuello/SECOM 

Joel Arthus 

Divulgação
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Nobre amigo desembargador Yêdo Simões, cele-
brou seu aniversário as lado de sua esposa dona Fa-
tima e de seus convidados. Recebe os cumprimentos 
da coluna com votos de saúde e vida longa 

O desembargador Yêdo 
Simões, celebrou seu ani-
versário no sábado (15), ao 
lado de sua esposa dona 
Fatima Simões, no sitio da 
família, com tema Nossa 
Folia de Carnaval. Na foto 
as aniversariantes Yngrid 
e Yasmin, dona Fatima, 
aniversariante Yêdo Simões 
e rainha de bateria da Es-
cola de Samba Império do 
Havaí, Ethicia Marinho 

Amanda Simões, Elton Camilo e a princesinha Antonella Simões 

Deusa e Elci Simões 

Aline Maiolino, Marly Capote, Margarida 
Leão e Nara Bonfim 

Sérgio e Edilane Frota, os anfitriões dona Fatima e Yêdo Simões Aniversariante Yngrid Simões, ao lado de seus amigos de colégio 
Vitor Kabuki, Gabriel Kabuki e Roberto Reis 

Aline Maiolino, Marly Capote e 
Edilane FrotaNa foto o aniversariante Aldemiro Dantas, com sua esposa 

Marly Capote e o neto Mateus Ricardo Capote Dantas de Lima 

O aniversariante Aldemiro Dantas, recebeu no Deck do Tarumã, se-
leto grupo de amigos. Na foto Sérgio Frota, Aldemiro Dantas, Sergio 
Caldas, Floriney Casas, Cícero Furtado, Marcos Antônio NIcolau e Fa-
biano Lages Pereira.

Nobre amigo  
desembargador  
Yêdo Simões,  

celebrou seu ani-
versário as lado de 
sua esposa dona 
Fatima e de seus 

convidados.  
Recebe os cumpri-
mentos da coluna 

com votos de  
saúde e vida longa 

O advogado; doutor em Direito pela PUC-SP; Professor da Escola de 
Magistratura, Aldemiro Dantas, celebrou seu aniversário com seleto 
grupo de amigos, no Deck Tarumã, da família, no domingo (08).

CELEBRANDO YÊDO SIMÕES

FESTEJANDO ALDEMIRO DANTAS
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Apesar de se tratar 
de crédito extraor-
dinário, o montante 
estará dentro dos li-
mites do arcabou-
ço fiscal, destacou 
o ministro

O ministro da Fa-
zenda, Fernando 
Haddad, anun-
ciou nesta sex-

ta-feira (21) a abertura 
de crédito extraordinário 
no valor de R$ 4 bilhões 
para resolver o impasse 
da suspensão de linhas de 
crédito subvencionadas 
do Plano Safra 2024/2025.

Apesar de se tratar de 
um crédito extraordinário, 
o montante estará dentro 
dos limites do arcabouço 
fiscal, segundo o ministro. 
“Está dentro do arcabou-
ço. É um crédito extraor-
dinário formalmente por-
que não há outra solução 
possível neste momento 
em que o Orçamento não 
foi aprovado” disse a jor-
nalistas em São Paulo.

Haddad reclamou que 
o relatório do senador 
Ângelo Coronel (PSD-BA) 
ao Orçamento de 2025 
não tem perspectiva de 
ser apresentado no curto 
prazo. Neste cenário, o 
presidente Lula pediu uma 
solução, relatou. Em con-
sulta, o Tribunal de Contas 
da União (TCU) indicou à 
Fazenda que não haveria 
outra solução para o en-
trave que não a adotada.

“O presidente disse que, 
em virtude do ritmo em 
que as coisas estão, em 
relação ao Orçamento, 
não podemos aguardar a 
aprovação. E o ministro do 
TCU deixou claro que sem 
esta solução não haveria 
possibilidade de execu-
ção do Plano Safra”, disse.

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad

Haddad anuncia crédito extraordinário 
de R$ 4 bi para resolver Plano Safra

Em meio a um cenário de 
alta nos preços dos alimen-
tos, o arroz e o feijão, que 
formam a clássica combinação 
presente na mesa de muitos 
brasileiros, seguem na contra-
mão da inflação e se mantêm 
acessíveis nas gôndolas dos 
supermercados.

A Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) esti-
ma um incremento de 11,4% 
na produção de arroz na sa-
fra 2024/2025, estimada em 
11,79 milhões de toneladas. 
Importante dupla do arroz no 
prato dos brasileiros e ingre-
diente fundamental da feijo-
ada, o feijão terá a produção 
com registro de crescimento 
de 4,9%, com 3,4 milhões de 
toneladas. É a segunda maior 
safra dos últimos 15 anos, 
perdendo somente para a 
temporada 2013/2014.

Com grandes ofertas, é es-
perada redução nos preços, 
o que pode impulsionar o 
consumo e reforçar o papel 
do arroz e do feijão como 
protagonistas da alimentação 
brasileira, não somente no va-
rejo, mas também na indústria 
e no food service.

Entenda o debate em tor-
no dos preços dos alimentos

Enquanto a inflação acumu-
lou alta de 4,83% em 2024, o 
grupo Alimentação e Bebidas, 
isolado, subiu 7,69% em 12 me-
ses. Esse grupo contribuiu com 
1,63 ponto percentual para a 
inflação do ano passado.

Custos da alimentação (seja 
ela dentro ou fora do lar) 
pesam especialmente sobre 
os mais pobres, que têm seu 
poder de compra reduzido.

O Palácio do Planalto des-
cartou o tabelamento de pre-
ços para forçar a queda nos 
valores dos alimentos.

O governo aposta na queda 
do dólar, que caiu em torno 
de 10% nos últimos 60 dias, 
e na safra agrícola de 2025, 
que deverá registrar recorde.

De acordo com Haddad, 
a medida provisória (MP) 
deve ser publicada até 
segunda-feira, e as li-
nhas de crédito estarão 
normalizadas na próxima 
semana.

O entrave
A suspensão de linhas de 

crédito subvencionadas 
do Plano Safra 2024/2025 
pelo Tesouro ocorreu por 
dois fatores: elevação da 

taxa Selic, que provocou 
aumento de gastos para 
equalizar operações de 
crédito; e não aprovação 
do Projeto de Lei Orça-
mentária (PLOA) de 2025.

As linhas subsidiadas do 
Safra oferecem uma taxa de 
juros de 8% para o custo de 
venda e um percentual de 
7% a 12% para investimen-
tos na produção — enquan-
to a Selic está em 13,25%. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Combinação 
clássica, arroz 
e feijão, dos 
brasileiros dribla 
inflação
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Governador Wilson Lima se reúne com associação 
de crédito para oficializar adesão da Cosama

DIVULGAÇÃO

Medida deve ampliar o acesso ao crédito por parte dos consumidores e 
estimular a economia local

O governador Wilson Lima 
se reuniu, nesta quinta-feira 
(20/02), com a Associação Na-
cional dos Bureaus de Crédito 
(ANBC), para oficializar a ade-
são da   Cosama ao programa 
Cadastro Positivo. A base de 
dados reúne informações das 
obrigações financeiras dos con-
sumidores, permitindo ampliar 
o acesso ao crédito por parte 
dos usuários.

“A adesão da Cosama ao siste-
ma do Cadastro Positivo é algo 
pioneiro e sem dúvidas trará 
bons resultados para a econo-
mia do estado porque vai auxi-
liar a companhia na gestão das 
informações dos consumidores, 
além de viabilizar novas ações 
de crédito para a população que 
estiver adimplente”, explicou o 
governador Wilson Lima.

Governador do Amazonas, 
Wilson Lima

Além do governador Wil-
son Lima, a reunião sobre os 
avanços da estatal contou com 
a participação do presidente da 
ANBC, Elias Sfeir; o diretor-pre-

CADASTRO POSITIVO

sidente da Cosama, Denison 
Gama; e o diretor-presidente 
da Câmara dos Dirigentes Lo-
jistas de Manaus (CDL Manaus), 
Ralph Assayag.

Com a mudança, a Cosama, 
que atualmente atende a 15 
municípios do Amazonas, passa 
a compartilhar dados com os 
birôs de crédito autorizados pelo 
Banco Central: Equifax Boa Vis-
ta, Quod, Serasa-Experian, SPC 
Brasil e TransUnios. A medida 

amplia a visibilidade para crédito 
sustentável de consumidores e 
empresas da região.

De acordo com o diretor-
-presidente da Cosama, Denison 
Gama, a entrada da companhia 
ao programa deve alcançar mais 
de 35 mil unidades consumi-
doras da Cosama. Ele reforça 
que a inclusão dos consumido-
res no Cadastro Positivo trará 
benefícios significativos para a 
população amazonense.

Codam aprovou projetos com investimentos 
de R$ 57,9 bilhões e 47 mil emprego

DIVULGAÇÃO

Governador Wilson Lima destacou fortalecimento do modelo por meio dos 
incentivos fiscais do Estado

Nos últimos seis anos, o Con-
selho de Desenvolvimento do 
Amazonas (Codam) aprovou 
mais de 1,4 mil projetos in-
dustriais, reforçando o modelo 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 
Juntos, os projetos previam 
R$ 57,9 bilhões em investi-
mentos e 47,3 mil postos de 
trabalho. A aprovação pelo Co-
dam representa o sinal verde 
para que as empresas possam 
usufruir dos incentivos fiscais 
estaduais, em complemento 
às isenções concedidas pelo 
governo federal.

Para o governador Wilson 
Lima, os resultados refletem 
o compromisso da sua ges-
tão em fortalecer a economia 
regional, mesmo diante de 
cenários desafiadores.

“Apesar de enfrentarmos di-
ficuldades econômicas no país, 
o estado do Amazonas regis-
tra números interessantes. E, 
mesmo com as adversidades, 
vislumbramos um cenário pro-
missor para 2025”, destacou o 
governador Wilson Lima.

O secretário estadual de 

NOS ÚLTIMOS 6 ANOS

Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), Serafim Corrêa, re-
forçou o crescimento constan-
te nas aprovações do Codam 
durante a atual gestão.

“Desde 2019, o número de 
projetos aprovados subiu ano 
após ano, e em 2024 atingi-
mos a marca histórica de 263 
projetos, com R$ 7 bilhões em 
investimentos e 7 mil novos 
empregos gerados”, afirmou 

o secretário.

312ª Reunião
A 312ª reunião do Codam, re-

alizada na quinta-feira (20/02), 
marcou mais um avanço nesse 
ciclo de desenvolvimento. O 
encontro foi presidido pelo 
governador Wilson Lima e 
analisou 42 novos projetos, 
que somam R$ 1,56 bilhão em 
investimentos e a previsão de 
2,2 mil empregos diretos.

Conforme a taxa de juro 
básica sobe, são necessários 
mais recursos orçamentá-
rios para esta operação.

O PLOA 2025 previa 
cerca de R$ 14 bilhões 
para operações do Pronaf, 
Custeio e Investimento. 
Tal planejamento, indica, 
havia sido feito antes do 
recente avanço da Selic. O 
agro calcula que o novo 
valor necessário seria de 

R$ 22 bilhões.
A tramitação do Orça-

mento de 2025 — que 
deveria ter sido votado 
em 2024, mas em meio 
a mudanças em diretri-
zes acabou ficando para 
2025 — poderia resolver os 
problemas. A tendência, 
no entanto, é de que a 
peça seja votada somente 
após o Carnaval.
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Brasil

Estudo do Instituto Lo-
comotiva aponta dificul-
dades enfrentadas por 
mais de 100 milhões de 
brasileiros

A atual fila do Siste-
ma Único de Saúde 
(SUS) coloca a vida 
da população bra-

sileira em risco, segundo 
um estudo do Instituto Lo-
comotiva, divulgado nesta 
sexta-feira (21).

A pesquisa “A Classe C 
e a Saúde: os desafios de 
acesso a exames e consul-
tas” traz um retrato sobre 
as dificuldades enfrentadas 
por mais de 100 milhões de 
pessoas que dependem do 
sistema público de saúde.

Segundo o estudo, 94% 
dos brasileiros da Classe C 
concordam com a seguinte 
frase: “O tempo de espera 
para a marcação e realiza-
ção de consultas e exames 
no SUS coloca em risco a 
vida de muitos brasileiros”.

O instituto conclui que 
a maioria das pessoas de 
Classe C sofre principal-
mente quando busca por 
uma consulta com um es-
pecialista. Nove em cada 
dez brasileiros desta faixa 
econômica que tentaram 
uma consulta pelo SUS afir-
mam que o tempo de espera 
foi longo.

60%: tempo de espera 
para consultas com médi-
cos especialistas foi muito 
longo

56%: tempo de espera 
para exames foi muito 
longo

O instituto conclui que a maioria das pessoas de Classe C sofre principalmente quando busca por uma consulta com um especialista

Fila do SUS coloca vida da 
população em risco, diz pesquisa
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46%: tempo de espera 
para consultas com médi-
cos generalistas foi muito 
longo

A pesquisa aponta que 
uma parte dos brasileiros 
convive com doenças que 
poderiam ter sido evitadas 
se o SUS fosse mais ágil. 
Por exemplo, 24% dos ci-
dadãos apresentaram piora 
no quadro de saúde devido 
ao tempo de espera para 
conseguir uma consulta ou 
exame na rede.

A demora nos atendimen-
tos e as consequentes com-
plicações na saúde fizeram 
com que os brasileiros da 
Classe C buscassem a rede 
privada de saúde. Segun-
do o Locomotiva, 72% das 
pessoas viveram ou conhe-
cem alguém que passou por 
essa situação.

Além disso, cerca de um 
a cada três brasileiros de 
Classe C já desistiu de uma 
consulta muito demorada no 
SUS e arcaram com custos de 
um atendimento particular.

O levantamento também 
aponta que a população 
vê benefícios na integração 
entre os sistemas público 
e privado, com 95% dos 
entrevistados apoiando 
medidas que facilitem o 
compartilhamento de in-
formações entre os dois 
setores.

Novo plano ambulatorial
O Instituto Locomotiva 

sugere um novo tipo de 
plano de saúde mais sim-
ples e mais acessível. Veja 

o que seria ofertado:

Cobertura total para 
consultas e exames

R$ 100 por pessoa

Sem acesso ao pronto-
-socorro e internação

Segundo o estudo, 92% 
dos brasileiros de Classe C 
são favoráveis ao produto 
sugerido pelo Instituto e 
96% acreditam que o pla-
no melhoraria o acesso a 

consultas e exames.
A pesquisa foi realizada 

com 1.500 pessoas em 127 
cidades de todas as regiões 
do Brasil. Foram entrevista-
dos homens e mulheres com 
18 anos ou mais, entre 19 
e 21 de novembro de 2024.

As conversas foram feitas 
virtualmente e a margem de 
erro da pesquisa é de 2,6 
pontos percentuais.agem, 
o investimento nesse imu-
nizante é menor, fazendo 
com que ele também não 
seja encontrado.

Moraes desativa conta pessoal 
no X um dia após cobrar multa

A conta verificada do ministro 
Alexandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), na 
rede social X foi desativada nesta 
sexta-feira (21). Quem tentar 
acessar o endereço eletrônico 
do perfil recebe a mensagem 
“Esta conta não existe”.

Algumas horas após a desati-
vação, a assessoria do Supremo 
afirmou que foi o próprio Mora-
es que desativou o perfil, no qual 
não publicava desde janeiro de 
2024, segundo informado. 

A desativação ocorre um dia 
depois de Moraes ter determi-
nado que a X – antiga Twitter 
– faça o pagamento imediato 
de uma multa de R$ 8,1 milhões 
aplicada contra a empresa em 
outubro do ano passado.

Ele decidiu pelo pagamento 
da multa após o X deixar de 
retirar do ar o perfil do blogueiro 
Allan dos Santos, depois da 
divulgação de conversas falsas 
atribuídas a uma jornalista. 

Posteriormente, a conta foi 
suspensa, mas as informações 
cadastrais do perfil não foram 
enviadas ao STF porque o X 
informou que não guarda os 
dados. A empresa recorreu da 
decisão, mas os recursos foram 

rejeitados pelo ministro.
Ao tentar acessar a conta de 

Santos, derrubada pela própria 
plataforma por ordem de Mo-
raes, o usuário se depara com 
a mensagem “Conta retida”. A 
mensagem “Esta conta não exis-
te”, por sua vez, costuma ocorrer 
quando o próprio usuário apaga 
seu perfil.

Outros ministros do Supremo 
– como Gilmar Mendes, Luís 
Roberto Barroso e Flávio Dino – 
seguem com perfis ativos no X, 
todos com diversas postagens 
feitas nos últimos meses. O perfil 
de Moraes, que foi criado em 
agosto de 2017.

R$ 8,1 MILHÕES

Ministro não fazia publicação desde 
janeiro de 2024, diz assessoria
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Brasil terá nova onda de calor
O Brasil deve enfrentar uma 

nova onda de calor neste final 
de semana. O Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet) 
aponta que o centro-oeste 
gaúcho pode atingir os 40º 
C. Para o Inmet, a nova onda 
de calor seria a terceira no país 
neste ano. A primeira foi entre 
os dias 17 e 23 de janeiro e 
a segunda ocorreu entre os 
dias 2 e 12 de fevereiro, am-
bas localizadas também no Rio 
Grande do Sul.

O Inmet explica que, confor-
me a Organização Meteoro-
lógica Mundial (OMM), “uma 
onda de calor é caracterizada 
quando as temperaturas má-
ximas diárias ultrapassam em 
5º C ou mais a média men-
sal durante, no mínimo, cinco 
dias consecutivos”. E acrescen-
ta que “essa condição deve 
abranger uma área extensa”.

Para as demais regiões, as 
instabilidades na Região Nor-
te continuam, principalmente 
nas áreas que vão do Amapá 
até o Maranhão. Os volumes de 
chuva podem atingir 100 mm 
em 24 horas, e os ventos, até 
100 km/h. Situação resultante 
da presença nestes locais da 
zona de convergência inter-

tropical (ZCIT).
De norte a sul, o país está 

sujeito a fortes chuvas no final 
de semana, com aviso amarelo 
de perigo potencial. O volume 
médio previsto é de até 50 
mm, e ventos de até 60 km/h.

São Paulo
A Defesa Civil de São Paulo 

alerta para a ocorrência de for-
tes temporais nesta sexta-feira 
(21 no estado. Conforme o 
órgão, “a combinação dos ele-
vados índices de temperatura e 
umidade provocará chuvas em 
São Paulo, que pontualmente 
podem ser bem fortes”.

Os principais pontos sujeitos 

às precipitações são a região 
metropolitana da capital e o 
Vale do Paraíba. “Os mora-
dores dessas localidades de-
vem ficar atentos aos possíveis 
transtornos, pois a previsão 
aponta chuvas com volumes 
que podem chegar a 100 mm 
e ventos de até 100 km/h, 
de acordo com aviso laranja 
emitido pelo Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet)”, 
divulgou a Defesa Civil.

O tempo instável em São 
Paulo deve-se a um sistema 
meteorológico estacionado 
próximo à costa do Sudeste. 
Diante desse cenário, a De-
fesa Civil do Estado reforça 

NESTE FINAL DE SEMANA

Previsão é de temperaturas elevadas até a próxima quinta-feira (27)

DIVULGAÇÃO

a importância de redobrar os 
cuidados, especialmente em 
áreas vulneráveis a alagamen-
tos e deslizamentos de terra.

Rio de Janeiro
No Rio de Janeiro, a previ-

são do Inmet para amanhã 
também é de um sábado com 
bastante calor, com a tempera-
tura chegando aos 36º C, mas 
com pouca nebulosidade. Já 
no domingo (23) o calor deve 
chegar aos 35º C e formação 
de muitas nuvens, embora sem 
previsão de chuvas. Na segun-
da-feira (24) devem acontecer 
pancadas de chuva isoladas.

O calor no Rio de Janeiro fez 
com que mais de 5 mil pessoas 
buscassem atendimento em 
unidades do Sistema Único 
de Saúde (SUS) desde o início 
do ano. Somente em fevereiro, 
cerca de 2,4 mil pessoas recor-
rem a unidades de emergên-
cia do SUS por complicações 
causados pela onda de calor.

A capital fluminense atingiu 
na última segunda-feira (17) o 
nível 4 de calor, o segundo mais 
alto em uma escala que vai até 
5. Esta foi a primeira vez que o 
Rio atingiu o patamar, desde a 
criação dos níveis pela prefeitura.
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Presidente dos EUA tam-
bém afirmou que Putin 
poderia tomar toda a 
Ucrânia “se quisesse”

O presidente dos 
Estados Unidos, 
Donald Trump, 
afirmou nesta sex-

ta-feira (21) que o presidente 
da Ucrânia, Volodymyr Ze-
lensky, “não tem cartas” e 
que a presença dele não é 

Presidente da Ucrânia, Volodymyr Zelensky e o Presidente dos EUA, Donald Trump

Trump diz que Zelensky “não tem cartas” 
e “não é importante em reuniões”
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“importante em reuniões”. 
Trump também alertou que 
o presidente da Rússia, Vla-
dimir Putin, poderia tomar 
toda a Ucrânia “se quisesse”.

“Estou observando há anos 
e o vejo negociar sem car-
tas. Ele não tem cartas. E 
você fica enjoado disso. Você 
simplesmente fica enjoado 
disso. E eu estou farto”, disse 
Trump em uma entrevista no 
“The Brian Kilmeade Show” 
da Fox News Radio depois 
que Kilmeade o pressionou 
sobre a Rússia ser a culpada 

pela guerra.
“Ele está em uma reunião 

há três anos e nada foi fei-
to. Então, não acho que ele 
seja muito importante para 
estar em reuniões, para ser 
honesto com você”, conti-
nuou Trump sobre Zelensky. 
“Ele torna muito difícil fazer 
acordos. Mas veja o que 
aconteceu com seu país, ele 
foi demolido.”

O presidente dos EUA tam-
bém disse que Putin poderia 
tomar toda a Ucrânia “se 
quisesse”, acrescentando ser 

por isso que Zelensky deveria 
estar trabalhando em direção 
a um acordo com a nação que 
invadiu há quase três anos.

“Ele quer fazer um acordo”, 
disse Trump sobre Putin, “e 
ele não precisa fazer um 
acordo, porque se quises-
se, ele ficaria com o país 
inteiro.”Trump criticou dura-
mente o ex-presidente ame-
ricano Joe Biden e Zelensky, 
acusando-os de não fazerem 
o suficiente para trabalhar 
em direção a um acordo que 
poderia ter evitado a inva-

são da Ucrânia pela Rússia 
em 2022.

“Putin poderia ter sido 
dissuadido disso tão facil-
mente, mas eles não sabiam 
como falar”, disse Trump. O 
presidente também afirmou 
que “não estava tentando 
tornar Putin mais legal, ou 
melhor”, mas acrescentou 
que a guerra nunca deveria 
ter acontecido.

Ele também expressou de-
cepção com a rejeição de 
Zelensky ao acordo de mi-
nerais de terras raras.

Netanyahu diz que Hamas pagará 
por não devolver Shiri Bibas

O primeiro-ministro israe-
lense, Benjamin Netanyahu, 
disse nesta sexta-feira (21) 
que Israel faria o Hamas pa-
gar por não liberar o corpo 
da refém Shiri Bibas, confor-
me o combinado no acordo 
cessar-fogo.

“Agiremos com determina-
ção para trazer Shiri para casa 
junto com todos os nossos 
reféns — vivos e mortos — e 
garantir que o Hamas pague 
o preço total por essa viola-
ção cruel e maligna do acor-
do.” Benjamin Netanyahu

A declaração veio depois 
que especialistas israelen-
ses disseram que um dos 
quatro corpos entregues 
pelo Hamas na quinta-feira 
(20) era de uma mulher não 
identificada e não de Shiri 
Bibas, cujos dois filhos, Kfir 
e Ariel, foram entregues e 
identificados.

Netanyahu acusou o Hamas 
de agir “de uma maneira indi-
zivelmente cínica” ao colocar 
o corpo de uma mulher de 
Gaza no caixão ao invés de 
Shiri Bibas, que foi seques-
trada com seus dois filhos e 

seu marido, Yarden, durante 
o ataque do Hamas a Israel 
em 7 de outubro de 2023.

O Hamas não emitiu ne-
nhum comentário público 
até agora sobre a acusação 
israelense, que ameaça can-
celar o acordo de cessar-
-fogo alcançado com o apoio 
dos EUA e com a ajuda de 
mediadores do Catar e do 

Egito no mês passado.
No entanto, não ficou 

imediatamente claro se isso 
atrasaria ou impediria a en-
trega de seis reféns vivos que 
deveriam ser liberados no 
sábado, ou se interrompe-
ria o início das negociações 
para uma segunda fase do 
cessar-fogo, esperada para 
os próximos dias.

ISRAEL

Declaração veio após especialistas israelenses dizerem que um dos quatro 
corpos entregues pelo Hamas era de uma mulher não identificada
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Ataque de faca em memorial do 
Holocausto na Alemanha fere uma pessoa

Um homem foi gravemente 
ferido no memorial do Holo-
causto de Berlim, informou a 
polícia nesta sexta-feira (21), 
dois dias antes de uma eleição 
nacional decisiva.

A polícia disse que não sabia a 
identidade ou motivo do agres-
sor, que ainda estava foragido e 
estava investigando o caso.

O vídeo da cena mostrou veí-
culos de emergência e policiais 
fortemente blindados alinhados 
ao longo de um lado do me-
morial — um espaço com vários 
pilares de concreto cinza, onde o 
ataque ocorreu. O local também 
fica do outro lado da rua da 
Embaixada dos EUA.

“Um suspeito ainda não iden-
tificado atacou uma pessoa que 
estava aqui, que ficou tão gra-
vemente ferida que teve que ser 
levada pelo corpo de bombeiros 
ao hospital para tratamento de 
emergência”, disse o porta-voz 
da polícia Florian Nath.

O ataque ocorreu por vol-
ta das 18h, no horário local. 
A vida da vítima não estava 
em perigo e ela estava sendo 
preparada para cirurgia, as 
autoridades acrescentaram.

Nath afirmou que a polícia 
não acredita que haja qualquer 
perigo iminente para o público.

O monumento na capital ale-
mã comemora os 6 milhões de 
judeus assassinados pelos na-
zistas de Adolf Hitler durante a 
Segunda Guerra Mundial, um 
dos episódios mais sombrios da 
história humana.

A área ao redor do monumento 
foi isolada.

A campanha eleitoral nacional, 
na qual as pesquisas sugerem 

que um partido de ultradireita 
pode ficar em segundo lugar 
pela primeira vez em nove dé-
cadas, foi marcada por uma série 
de casos envolvendo violência. 
Um deles foi um ataque de 
faca atribuído a um imigrante 
afegão, o que provocou um 
debate sobre imigração.

Mais cedo nesta sexta-feira, 
um checheno de 18 anos foi 
preso sob suspeita de planejar 
um ataque à Embaixada de Israel 
em Berlim, informou o jornal Bild.

BERLIM

Polícia afirmou que suspeito estava foragido e identidade ou motivo são 
desconhecidos
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Médico descarta 
risco de morte, 
mas diz que 
Papa não está 
totalmente 
curado

PAPA FRANCISCO

O papa Francisco, que 
está hospitalizado devido a 
uma pneumonia dupla, não 
corre risco de morte, mas 
não foi totalmente curado 
e sua condição ainda pode 
mudar, disse um de seus 
médicos nesta sexta-feira 
(21).

“Ele está fora de perigo? 
Não. Mas se a pergunta 
for ‘ele está em perigo de 
morte’, a resposta é ‘não’”, 
disse Sergio Alfieri em uma 
coletiva de imprensa.

Francisco está sendo tra-
tado no hospital Gemelli, 
em Roma, onde foi interna-
do em 14 de fevereiro, após 
enfrentar dificuldades res-
piratórias por vários dias.

A pneumonia dupla é uma 
infecção, grave que pode 
inflamar e causar cicatrizes 
em ambos os pulmões, difi-
cultando a respiração.

Sua equipe médica disse 
que o papa conseguiu sair 
da cama e sentar-se em 
uma poltrona para fazer 
algumas tarefas, mas previu 
que ele permanecerá no 
hospital “pelo menos” ao 
longo da próxima semana.

Alfieri disse que, como 
o papa tem 88 anos e já 
teve problemas de saúde, 
ele é obviamente um pa-
ciente frágil.

Ele acrescentou que o 
papa não estava com sep-
se, uma condição poten-
cialmente fatal quando 
o corpo reage a uma in-
fecção prejudicando seus 
próprios tecidos e órgãos. 
No entanto, ele disse que 
sempre havia o risco de a 
infecção se espalhar em 
seu corpo.
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OITENTINHA

José e Glória Cavalcante, 
Andreza e Josué de Souza Neto

Samia Said, Nasser Fraxe, Lamisse Said, 
Ivete Fraxe, Carlete e Iracema Brandão Mara e Teófilo Said Neto

Acimara Lima, Gabriela Brasil, Ana 
Carolina, Olívia e Elias Freitas Jr.

Suely e Carlos Almeida

A Lamisse, o James e a Samia 
organizaram direitinho os 80 
anos da matiarca, Socorro 
Said Silva com uma festa lin-

da, cheia de doces recordações que re-
avivaram a memória afetiva. A música 
tocada pelos primos Chikinho e Edson 
Do Vale, do Trio Du Vale, relembravam 
as festas da família Said. A emoção 
aflorou! O jantar delicioso, foi servi-
do pelo buffet da Katia Queiroz, o filet 
de pescada estava sensacional, tinha 
quindim e queijadinha de sobremesa. 
Ah! O bolo era da Dona Zila. A aniver-
sariante estava linda e radiante rece-
bendo a família e os amigos de toda a 
vida. Vivaaa a tia Socorro!!

Thiago Jackmonth, Gina Garcia, Laís Jackmonth, Samia, Lamisse, 
Socorro, James, Isadora e Gabriela Said, Andrews Cavalcante

Mariza e Rogério Piauí, 
Sheyla Benchimol

Karime, Marcos e Antonio Evangelista, Nonato, Anete e 
Larissa Said, Laura, Benjamin, Naime e Misael Melo Nazareth Rosas Izabella e Alexandre Ale Neto Micaela e Kiko Garcia

Ronaldo e Eliza JackmonthSalime e David Oliveira, Menilza Benevides Marlice Pessoa

As Said, Solange, Francisca 
Baptista e Alzira Naranjo

Maurício e Claudia Said, Mariah Frota, Safira e Moisés Said
Nazareth e Wilson Cavalcante entre 

Andrea e Alexandre Braga

Lucíola e Henrique VeigaGisele e Ruiter Rezende

Andrea e Luiz 
Alberto Souza



Escolas de samba de Manaus intensificam 
ensaios no último final de semana antes do Carnaval

Cultura

Faltando poucos dias 
para os desfiles das 
escolas do grupo es-
pecial, as escolas de 

samba seguem a todo vapor 
com uma programação in-
tensa de ensaios e eventos 
para garantir um espetáculo 
grandioso na avenida do 
samba, no sambódromo. 

Com a proximidade do 
grande dia, as baterias, alas 
e componentes se reúnem 
em diferentes pontos da 
cidade para os ajustes finais, 
promovendo um verdadeiro 
esquenta para o Carnaval. 
Confira a seguir a agenda 
das principais agremiações 
de Manaus. 

Vila da Barra
A Vila da Barra inicia a 

programação do fim de se-
mana na sexta-feira (21/02). 
A comunidade da Compen-
sa II será palco do último 
ensaio antes do desfile, com 
a escola tomando conta da 
rua São Marçal a partir das 
20h. Esse momento será 
fundamental para reforçar 
a harmonia e garantir que os 
integrantes estejam afiados 
para a grande apresentação.

Mocidade Independen-
te de Aparecida

A Mocidade Independen-
te de Aparecida, uma das 
escolas mais tradicionais 
de Manaus, preparou uma 
semana intensa de ativida-
des. Os ensaios de canto 
e evolução começaram na 
quarta-feira (19/02) e se-
guiram até a quinta (20/02). 
Nesta sexta-feira (21/02), a 

Na reta final dos 
preparativos para o 
Carnaval na Floresta 
2025, escolas promo-
vem últimos eventos 
junto às suas comu-
nidades

bateria realiza seu ensaio 
na área externa, às 19h30, 
e encerra sua programação 
no domingo (23/02), quan-
do ocorre o último ensaio 
de bateria de 2025, também 
no mesmo local e horário e 
abertos ao público. 

Reino Unido da Liber-
dade

A Reino Unido da Liber-
dade, com sua forte ligação 
com a comunidade, realiza 
um ensaio de rua nesta sex-
ta-feira (21/02), partindo da 
quadra-mãe em direção ao 
Terreirão do Samba. Após 
o ensaio, a festa continua 
com a Banda do Butekão em 

frente à quadra, garantindo 
uma noite de muita música 
e celebração. 

No sábado (22/02), a es-
cola promove a Noite do 
Flashback da ala musical, um 
evento que promete trazer 
grandes clássicos do sam-
ba. Já no domingo (23/02), 
ocorre o último ensaio técni-
co de rua, com concentração 
às 17h, na avenida São João, 
na Pracinha de Santa Luzia, 
consolidando os últimos 
ajustes para a grande noite.

A Grande Família
A Grande Família também 

está na reta final de pre-
paração para o desfile. Na 

sexta-feira (21/02), a bateria 
realiza seu último ensaio na 
escola, às 19h30, garantindo 
que o ritmo esteja impecável 
para o desfile. E no domingo 
(23/02), a escola promove 
seu último ensaio técnico 
de rua no bairro Alphaville, 
Novo Aleixo, às 16h, pre-
parando toda a comunida-
de para dar um verdadeiro 
show na avenida.

Unidos do Alvorada
A Unidos do Alvorada, 

conhecida por sua energia 
contagiante, realizará seu 
ensaio técnico nesta sexta-
-feira (21/02), às 20h, no 
estacionamento do super-

mercado Nova Era, locali-
zado na avenida Desem-
bargador João Machado, 
1500, no bairro Alvorada. A 
escola se prepara para mais 
uma apresentação vibrante, 
unindo tradição e inovação 
para conquistar o público e 
os jurados.

Vitória Régia
Fechando a lista, a Vitó-

ria Régia convida todos os 
apaixonados pelo samba a 
vestirem verde e rosa para 
mais um ensaio de bateria 
nesta sexta-feira (21/02). O 
evento acontece na área 
externa da quadra, a partir 
das 19h, reunindo todos os 
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Com essa programação intensa e cheia de energia, as escolas de samba de Manaus demonstram que a paixão pelo Carnaval segue viva e pulsante

Amazonas Band celebra 25 anos com 
show especial e lançamento de livro

DIVULGAÇÃO

Integrante dos Corpos Artísticos do Governo do Amazonas, a big band 
comemora a data com o público no Teatro Amazonas

A Amazonas Band, uma das 
principais big bands do país, 
celebra 25 anos de trajetória 
com um espetáculo especial e 
o lançamento de um livro que 
registra sua história. O show 
“Amazonas Band 25 Anos” será 
realizado na terça-feira (25/02), 
às 20h, no palco do centenário 
Teatro Amazonas, localizado no 
Largo de São Sebastião.

Fundada em 2000, como ori-
ginalmente a ‘Orquestra Popular 
do Amazonas’, a banda iniciou 
como um dos corpos artísticos 
do Teatro Amazonas e tinha o 
propósito de reviver os grandes 
bailes da sociedade manauara 
de tempos passados. A primei-
ra formação era liderada pelo 
maestro Sandino Hohagen e 
reunia diversos músicos talen-
tosos, incluindo Nelson Nery 
e Edu Brandizzi, referências na 
cultura amazonense.

Em junho de 2001, um marco 
importante ocorreu quando o 
maestro português Rui Carva-
lho, mestre e doutor em Música 

CONTANDO SUA HISTÓRIA

Produtora faz anúncio oficial do 
show de Lady Gaga em Copacabana

O presidente da Bonus Track, 
Luiz Oscar Niemeyer, confirmou 
nesta sexta-feira (21) que a can-
tora Lady Gaga, 38, fará um show 
na Praia de Copacabana no dia 3 
de maio. O anúncio oficial vem 
após meses de especulação e da 
confirmação feita pelo prefeito 
do Rio de Janeiro, Eduardo Paes 
(PSD), no dia 12 de fevereiro.

Conforme esperado, a apre-
sentação da voz de “Shallow” e 
“Die With A Smile” será realizada 
nos mesmos moldes do show 
que Madonna fez no mesmo 
local em maio de 2025. Niemeyer 
explicou, durante a coletiva de 
imprensa, que a projeção da 
passagem pela rainha do pop no 
Brasil fez com que eles pudessem 
abrir as negociações com Gaga.

“Toda essa divulgação do show 
da Madonna refletiu lá fora, o 
mundo inteiro tá vendo. A partir 
daí iniciou essa conversa, é um 
nome de projeção mundial. Acho 
que é um golaço para cidade do 
Rio de Janeiro”, declarou o em-
presário. “A gente teve um mo-
delo de produção que deu muito 
certo, não só a nível do que foi 

pela Universidade de Campinas 
(Unicamp), foi convidado pela 
então Secretaria de Cultura, Tu-
rismo e Desporto para assumir 
a regência da orquestra.

Após um intenso período de 
ensaios e ajustes, ele propôs 
uma reformulação no grupo, 
que passou a atuar no formato 
de big band, estreando com essa 
nova identidade em setembro 
de 2001.

Lady Gaga esteve no Brasil em 2012

Outra mudança significativa 
aconteceu alguns meses de-
pois, com o desmembramento 
do naipe de cordas, que deu 
origem à Orquestra de Câmara 
do Amazonas (OCA), grupo que 
segue ativo até hoje.

Em 2005, o grupo lançou o 
projeto “Amazonas Band Con-
vida”, que ao longo dos anos 
reuniu grandes nomes da mú-
sica nacional e internacional, 

feito em segurança pública pelos 
órgãos públicos, mas pelo que 
foi feito também em termos de 
produção artística do espetáculo 
e toda logística. Vamos seguir 
esse modelo que deu certo e, 
obviamente, as mudanças que 
vão ter são mudanças do ponto 
de vista artístico, da artista, as 
quais nós não temos nenhuma 
interferência.”

como Daniel Berry, Vinícius 
Dorin, Steve Mostovoy, Dave 
Liebman, Bob Mintzer, Mauro 
Senise, Daniel d’Alcântara, Gil-
son Peranzzetta, Ed Sarath e 
Leila Pinheiro.

Festival de Jazz.
O projeto abriu caminho para 

a criação do Festival Amazonas 
Jazz, cuja primeira edição ocor-
reu em 2006, trazendo artistas 
renomados como Gonzalo Ru-
balcaba, John Hollenbeck, Nenê 
e Idriss Boudrioua.

O livro “Amazonas Band 25 
Anos” resgata esses e outros 
momentos emblemáticos da 
banda. O lançamento da obra 
está previsto para o segundo 
semestre de 2025 e faz parte 
das celebrações do aniversário 
de 25 anos da banda. 

O maestro Rui Carvalho, 
autor do livro, destaca que a 
obra é uma contribuição fun-
damental para a preservação 
da memória da banda e da 
cultura amazonense.

EM MAIO

DIVULGAÇÃO

segmentos da escola para 
reforçar o ritmo e garantir 
uma apresentação impecá-
vel no desfile.

Com essa programação 
intensa e cheia de ener-
gia, as escolas de samba de 
Manaus demonstram que a 
paixão pelo Carnaval segue 
viva e pulsante. Os ensaios 
não são apenas momentos 
de ajuste técnico, mas, tam-
bém, encontros que refor-
çam a identidade cultural e 
a força comunitária de cada 
agremiação. O público pode 
esperar uma grande festa 
na avenida, com desfiles 
marcados por muita garra, 
brilho e samba no pé.
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Esportes

De 10 de março a 11 de 
abril, jogadores que 
estejam nos Campe-
onatos Estaduais po-
dem se transferir para 
os times que vão dis-
putar as Séries A, B e C

A CBF manteve para 
2025, uma janela 
extra de transferên-
cias para jogadores 

que tenham participado dos 
Estaduais possam se aco-
modar em outros clubes ao 
final da competição local. 
Em 2025 será de 10 de março 
a 11 de abril. Clubes que 
disputam as Séries A, B e C 
poderão contratar.

A primeira janela de trans-
ferências do ano termina em 
28 de fevereiro, na próxima 
sexta-feira, antes, portanto, 
do fim dos Campeonatos 
Estaduais, programado para 
22 de março.

Isso cria um dilema para o 
departamento de registros 
da confederação brasileira: 
e os jogadores que dispu-
tam Estaduais por clubes 
sem calendário ao término 
dessas competições?

Sede da CBF, no Rio de Janeiro

Para evitar que atletas 
percam oportunidade de 
jogar no Brasileirão, a CBF 
criou uma exceção em seu 
Regulamento Nacional de 
Registro e Transferência de 

Atletas. Ela funciona assim:
Jogadores que tiverem 

vínculo encerrado com os 
clubes de 10 de março a 
11 de abril poderão acer-
tar contrato com uma nova 
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equipe, desde que tenham 
sido inscritos em algum 
Campeonato Estadual.

Essa regra só vale para 
transferências nacionais.

“Essa exceção se aplica 

exclusivamente para os jo-
gadores que tenham dis-
putado o Estadual. Caso o 
atleta não tenha disputado 
o Estadual, para se transferir 
a um clube, deverá aguar-

CBF define as datas da janela 
de transferências dos Estaduais

“Jogadores creem que há favorecimento 
no antidoping”, diz Djokovic

Novak Djokovic se ma-
nifestou sobre o acordo 
entre Jannik Sinner e a 
Agência Mundial Antido-
ping (WADA) e revelou 
que existe uma descon-
fiança generalizada dos 
tenistas em relação às 
autoridades antidoping. 
Além disso, o sérvio afir-
mou que muitos atletas 
acreditam haver favoreci-
mento em favor das prin-
cipais estrelas do esporte.

Atual líder do ranking 
mundial, Sinner aceitou 
uma suspensão de três me-
ses após de testar positivo 
duas vezes para clostebol 
em março de 2024. Ou-
tro caso recente foi o da 
ex-número 1 do mundo 
Iga Swiatek, suspensa por 
um mês no final de 2024 
após testar positivo para 
uma substância proibida 
que ela alegou ter sido 
consumida acidentalmen-
te através de um medica-
mento contaminado.

“O problema é a falta 
de confiança dos jogado-
res na WADA e na ITIA 
(Agência Internacional de 
Integridade do Tênis), bem 
como em todo o processo. 
Ou concordamos que to-
dos os casos serão transpa-
rentes ou serão mantidos 
em sigilo até serem resol-
vidos”, disse o recordista 
de títulos de Grand Slams 
em entrevista no ATP de 
Doha, no Catar. “Conversei 
com vários jogadores no 
vestiário, não apenas nos 
últimos dias, mas também 
nos meses anteriores. A 
maioria deles não está sa-

AGÊNCIA MUNDIAL ANTIDOPING (WADA)FORTALECIMENTO DO ESPORTE

Sedel realiza visita técnica ao Alto 
Solimões para fortalecer esporte na região

A Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Se-
del) realizou, na quinta-feira 
(20/02), uma visita estraté-
gica com a equipe técnica 
aos municípios de Benja-
min Constant e Atalaia do 
Norte (respectivamente, a 
1.121 e 1.138 quilômetros 
de Manaus). A iniciativa 
teve o objetivo de fortale-
cer o desenvolvimento do 
esporte na região, ampliar o 
acesso às atividades físicas e 
fomentar políticas públicas 
que incentivem a prática es-
portiva como ferramenta de 
transformação social.

“Por determinação do go-
vernador Wilson Lima, esta-
mos no Alto Solimões para 
fortalecer o esporte e investir 

tisfeita com a forma como 
todo o processo foi con-
duzido e não acham que 
foi justo. Muitos acreditam 
que houve favorecimento”.

“Parece quase que você 
pode influenciar o resul-
tado se for um jogador 
de topo e tiver acesso aos 
melhores advogados. Sin-
ner e Iga Swiatek são ino-
centes, isso foi provado. 
Ainda assim, Jannik terá 
uma suspensão de três me-
ses devido a alguns erros 
e negligência de membros 
de sua equipe, que estão 
no circuito. Isso é algo que 
pessoalmente eu e muitos 
outros jogadores achamos 
estranho”, emendou.

O sérvio relembrou tam-A iniciativa foi realizada nos 
municípios de Benjamin Cons-
tant e Atalaia do Norte

Novak Djokovic

bém os dramas de Simo-
na Halep e Tara Moore, 
que lutaram por muitos 
meses para que os ca-
sos fossem solucionados, 
e cobrou uma ação dos 
órgãos responsáveis para 
uma melhoria no sistema 
antidoping.

“Vimos os casos de Si-
mona Halep, Tara Moore e 
outros tenistas que talvez 
sejam menos conhecidos, 
que lutaram por anos para 
resolver seus casos ou que 
foram suspensos por um 
longo período. Acho que 
é realmente hora de fazer 
algo e abordar o sistema, 
porque está claro que a 
estrutura não está funcio-
nando assim”, finalizou.

no futuro da população da 
região. O esporte vai além 
das competições, é uma fer-
ramenta essencial para a saú-
de, a educação e a segurança 
pública. Nosso compromisso 
não é apenas formar campe-
ões, mas também cidadãos 
preparados para um futuro 
melhor”, disse o secretário 
da Sedel, Jorge Oliveira.

Em Atalaia do Norte, a equi-
pe se reuniu com gestores 
locais, líderes comunitários 
e atletas de base do muni-
cípio. Foi feita uma visita ao 
núcleo do Plano Nacional de 
Formação de Professores de 
Educação Básica (Parfor) da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), que visa 
formar jovens professores 

indígenas do Vale do Javari.
A agenda em Benjamin 

Constant foi realizada com 
lideranças esportivas e repre-
sentantes de comunidades 
indígenas de Filadélfia, Porto 
Cordeirinho, Feijoal e Bom 
Caminho. O encontro teve 
como foco principal a realida-
de esportiva da região, des-
tacando sua relevância social, 
os desafios enfrentados e as 
necessidades locais.

A iniciativa reforça o com-
promisso do Governo do 
Amazonas em garantir mais 
oportunidades para os jovens 
talentos da região do Alto 
Solimões, incentivando a prá-
tica de esportes como meio 
de inclusão social e melhoria 
da qualidade de vida.

DIVULGAÇÃO

 Lucas Figueiredo/CBF

DIVULGAÇÃO

dar a próxima janela de 
transferências”, explicou o 
advogado Eduardo Carle-
zzo, especialista em direito 
desportivo.

A Série A começa em 29 de 
março, uma semana depois 
do fim dos Estaduais. A Série 
B tem início em 5 de abril e 
a C em 13 de abril.

Uma outra possibilidade 
de se contratar fora do pe-
ríodo de janela de trans-
ferências é se o jogador 
tiver encerrado vínculo com 
o clube anterior antes de 
28 de fevereiro. Isso pode 
valer para qualquer atleta, 
inclusive para aqueles que 
estavam fora do país.

Outras duas janelas de 
transferências acontecerão 
em 2025, além da que ter-
mina na semana que vem e 
da referente aos Estaduais.

Janela Excepcional de Re-
gistro (Pré-Copa do Mundo 
de Clubes da FIFA): início em 
2 de junho de 2025 (segun-
da-feira) e término em 10 de 
junho de 2025 (terça-feira). 
Todos os clubes, mesmo os 
que não participarem do 
Mundial, podem utilizá-la.

Segunda Janela de Regis-
tro: início em 10 de julho 
de 2025 (quinta-feira) e tér-
mino em 2 de setembro de 
2025 (terça-feira).
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@fernandocoelhojr   

A dermatologista Jéssica Castiel, hostess no 
coquetel de inauguração de sua nova clínica no 

Cristal Tower, na quinta-feira

A elegante Milcia Portela Leticia e Adlinez Moreno

Renan Castiel e o casal Jéssica Castiel e Paulo Victor Bendaham
Shirlane Bezerra, Paulo Victor Bendaham e Neise Castiel

O presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador David Reis 
dirigindo a casa com sucesso. Aplausos!

Nira Silva e Éricles Albuquerque

O elegante André 
Oliveira, manager 
da ótima D´Casa, 

referência em bom 
gosto quando o 

assunto é ambientação 
e móveis de residências

. A bela dermatologista Jéssica Castiel foi 
anfitriã na noite de quinta-feira.

. Ela recebeu convidados para a inauguração 
de sua nova clínica no estrelado Edifício Cris-
tal Tower, com coquetel charme assinado pelo 
bufê Les Amis, com canapés deliciosos, além 
de presenças especiais.

. Sucesso à vista: a dermato Jéssica Castiel 
é preparadíssima e sua clínica equipada com 
aparelhos e tecnologia de primeiríssima linha. 
Vale conferir!

 . Manaus vai sediar, em julho, o primeiro En-
contro Internacional de Escolas Lixo Zero.

. Trata-se de iniciativa que tem o propósito 
de criar uma rede de instituições comprometi-
das com a educação ambiental, mitigação das 
mudanças climáticas e gestão sustentável de 
resíduos.

. O Encontro fará parte da programação do VIII 
Congresso Internacional de Educação Ambiental 
dos Países e Comunidades de Língua Portugue-
sa, evento que acontece de 21 a 25 de julho, 
em Manaus. O presidente do Instituto Lixo Zero 
Brasil  (ILZB), Rodrigo Sabatini, esteve esta sema-
na na capital amazonense alinhando detalhes do 
Encontro Internacional de Escolas Lixo Zero. 

. O Serviço Social da Indústria (SESI Ama-
zonas) está preparando uma tarde de pura 
diversão e fantasia, com o Baile de Carnaval 
Infantil 2025.

. Com o tema “Heróis da Amazônia”, o even-
to está marcado para o dia 4 de março, das 
16h às 20h, no Salão de Eventos do SESI Clu-
be do Trabalhador.

. Com uma programação repleta de música, 
brincadeiras e interação, o evento promete 
encantar os pequenos foliões. A Bandinha do 
Charlinho e um concurso de fantasias movi-
mentará os bambinos!

. Um dos vinhos mais disputados 
do momento, uma das pérolas da 
Decanter, loja especializada em be-
bidas de alta qualidade em Manaus. 
 
. O espetacular Memórias vem da 
zona de Pirque, de vinhedos encra-
vados nos Andes. A forte persona-
lidade se faz sentir nos aromas de 
frutas silvestres (mirtilos, amoras, 

groselhas), pimenta do reino, notas 
terrosas e florais. Encorpado, poten-
te, os taninos aveludados se fun-
dem com a fruta e o carvalho em 
perfeita harmonia. 
 
. Vale conferir esta e muitas outras 
maravilhas na Decanter, enoteca e 
restaurante na Rua Salvador, 449, 
no “coração” de Adrianopolis.

Encontro InternacionalCarnaval Infantil

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 
 

ESTADO DO AMAZONAS 
PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI 

PODER EXECUTIVO MUNICIPAL 
                                

 
  
 RUA 19 DE ABRIL, N° 1021 - CENTRO 

CEP: 69.530-000 – UARINI –AM. 
uarinipmu@hotmail.com 
 

 
“A administração pode anular seus próprios atos, 
quando eivados de vícios que os tornam ilegais, 
porque deles não se originam direitos; ou 
revogálos, por motivo de conveniência ou 
oportunidade, respeitados os direitos adquiridos, e 
ressalvada, em todos os casos, a apreciação 
judicial.”  

 
Desta feita, com fulcro nas razões expostas acima, REVOGO o Aviso de 

Chamada Pública para Credenciamento Nº 001/2025/CC – Processo Administrativo nº 
018/2025/SEMED, nos termos do art.71, § 4º, da Lei n° 14.133/2021, e TORNO SEM 
EFEITO todas as publicações decorrentes deste procedimento administrativo em epígrafe. 

 
 

Uarini/AM, 20 de fevereiro de 2025. 
 

 
 

____________________________________________ 
MARCOS SOUZA MARTINS 

Prefeito Municipal 
 

 
 

ESTADO DO AMAZONAS 
PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI 

PODER EXECUTIVO MUNICIPAL 
                                

 
  
 RUA 19 DE ABRIL, N° 1021 - CENTRO 

CEP: 69.530-000 – UARINI –AM. 
uarinipmu@hotmail.com 
 

 

AVISO E JUSTIFICATIVA DE REVOGAÇÃO 
EDITAL DE CHAMADA PUBLICA Nº 001/2025/CC 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 018/2025/SEMED 
 

Trata-se de REVOGAÇÃO do Aviso de Chamada Pública para Credenciamento Nº 
001/2025/CC, que tem como objeto edital de chamada pública de credenciamento para 
aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, 
conforme §1º do art.14 da lei n.º 11.947/2009 e resolução/CD/FNDE nº 06, de 08 de maio 
de 2020 alterada pela resolução/CD/FNDE nº 20 de 02 de dezembro 2020, no âmbito do 
programa nacional de alimentação escolar (PNAE) e de acordo  com a nota técnica 
nº  003/2020/6ª CCR para atendimento dos alunos indígenas da rede pública municipal de 
ensino do município de Uarini/AM através do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar/PNAE 2025 - exclusivo para os povos indígenas, publicada em Diário Oficial do 
Município no dia 20/01/2025 – Nº 3780, Diário Oficial do Estado no dia 17/01/2025, Diário 
Oficial da União o dia 17/01/2025 e Jornal de Grande Circulação. 

 
Conforme preceitua o art.71, § 4º, da Lei de Licitações e Contratos (Lei n° 

14.133/2021), a autoridade superior pode revogar o ato por motivo de conveniência e 
oportunidade, uma vez que, o que se busca é a salvaguarda do interesse público, uma vez 
que é necessário a adequação do Edital de Chamada Pública às novas diretrizes impostas 
pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação – FNDE, feia após a publicação do 
aviso, e objetivando manter a transparência, moralidade e legalidade da Administração 
Pública. 

 
Consubstanciando a argumentação, o jurista Marçal Justen Filho aduz 

perfeitamente o ato de revogação: 
 

“A revogação consiste no desfazimento do ato 
porque reputado inconveniente e inadequado à 
satisfação do interesse público. A revogação se 
funda em juízo que apura a conveniência do ato 
relativamente ao interesse público... Após, 
praticado o ato, a administração verifica que o 
interesse público poderia ser melhor satisfeito por 
outra via. Promoverá então o desfazimento do ato 
anterior...” 

 
Ainda, a Súmula n° 473 do Supremo Tribunal Federal coaduna com o 

entendimento já exposto, veja-se através de seu enunciado: 

 
 

ESTADO DO AMAZONAS 
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PODER EXECUTIVO MUNICIPAL 
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AVISO E JUSTIFICATIVA DE REVOGAÇÃO 
EDITAL DE CHAMADA PUBLICA Nº 002/2025/CC 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 019/2025/SEMED 
 

Trata-se de REVOGAÇÃO do Aviso de Chamada Pública para Credenciamento Nº 
002/2025/CC, que tem como objeto edital de chamada pública de credenciamento para 
aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, 
conforme §1º do art.14 da lei n.º 11.947/2009 e resolução/CD/FNDE nº 06, de 08 de maio 
de 2020 alterada pela resolução/CD/FNDE nº 20 de 02 de dezembro 2020, no âmbito do 
Programa Nacional De Alimentação Escolar (PNAE) e de acordo  com a nota técnica 
nº  003/2020/6ª CCR para atendimento dos alunos dos povos tradicionais da rede pública 
municipal de ensino do município de Uarini/AM através do Programa Nacional De 
Alimentação Escolar/PNAE 2025 - exclusivo para os povos tradicionais, publicada em 
Diário Oficial do Município no dia 20/01/2025 – Nº 3780, Diário Oficial do Estado no dia 
17/01/2025 – Nº 35.387, Diário Oficial da União o dia 20/01/2025 – Nº 13 e Jornal de 
Grande Circulação no dia 18/01/2025 – Nº 553. 

 
Conforme preceitua o art.71, § 4º, da Lei de Licitações e Contratos (Lei n° 

14.133/2021), a autoridade superior pode revogar o ato por motivo de conveniência e 
oportunidade, uma vez que, o que se busca é a salvaguarda do interesse público, uma vez 
que é necessário a adequação do Edital de Chamada Pública às novas diretrizes impostas 
pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação – FNDE, feia após a publicação do 
aviso, e objetivando manter a transparência, moralidade e legalidade da Administração 
Pública. 

 
Consubstanciando a argumentação, o jurista Marçal Justen Filho aduz 

perfeitamente o ato de revogação: 
 

“A revogação consiste no desfazimento do ato 
porque reputado inconveniente e inadequado à 
satisfação do interesse público. A revogação se 
funda em juízo que apura a conveniência do ato 
relativamente ao interesse público... Após, 
praticado o ato, a administração verifica que o 
interesse público poderia ser melhor satisfeito por 
outra via. Promoverá então o desfazimento do ato 
anterior...” 
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Ainda, a Súmula n° 473 do Supremo Tribunal Federal coaduna com o 
entendimento já exposto, veja-se através de seu enunciado: 

 
“A administração pode anular seus próprios atos, 
quando eivados de vícios que os tornam ilegais, 
porque deles não se originam direitos; ou 
revogálos, por motivo de conveniência ou 
oportunidade, respeitados os direitos adquiridos, e 
ressalvada, em todos os casos, a apreciação 
judicial.”  

 
Desta feita, com fulcro nas razões expostas acima, REVOGO o Aviso de 

Chamada Pública para Credenciamento Nº 002/2025/CC – Processo Administrativo nº 
019/2025/SEMED, nos termos do art.71, § 4º, da Lei n° 14.133/2021, e TORNO SEM 
EFEITO todas as publicações decorrentes deste procedimento administrativo em epígrafe. 

 
 

Uarini/AM, 20 de fevereiro de 2025. 
 

 
 

____________________________________________ 
MARCOS SOUZA MARTINS 

Prefeito Municipal 
 


